
Современные стандарты ме-
дицины сегодня — это не про-
сто свежевыкрашенные сте-
ны и красивая мебель, но пре-
жде всего отношение к паци-
енту. Если на приеме врач 
к тебе добр и внимателен, 
а вокруг стоит современное 
оборудование, ты сидишь на 
удобном стуле, а сумку поста-
вил на специальную подстав-
ку, то приходить в такую поли-
клинику однозначно прият-
нее, особенно на профилакти-
ческие осмотры. 
В Москве уже несколько лет 
действует новый стандарт, по 
которому преображаются 
мед учреждения города. Фили-
ал № 2 детской поликлиники 
№ 38 был одним из первых, 
где провели капитальный ре-
монт. Здание изменилось до 
неузнаваемости и после от-
крытия моментально завое-
вало любовь пациентов, осо-
бенно маленьких. 
— В работе мы следуем прин-
ципам пациентоориентиро-
ванности, — отметила заведу-
ющая филиалом Ирина Нага-
ева. — При входе всех встре-
чают приветливые админи-
страторы, которые всегда по-
могут с любым организацион-
ным вопросом, подскажут, на 
какой этаж и в какой кабинет 
нужно идти. 
По ее словам, особое внима-
ние уделяется комфортной 
и благоприятной атмосфере 
среди сотрудников поликли-
ники.
— Ведь от этого зависит и ка-
чество медицинского обслу-

живания наших пациентов. 
У медперсонала есть комната 
отдыха, где они могут переку-
сить, отдохнуть, обсудить ин-
тересные случаи из практи-

ки. Там стоят диваны, микро-
волновка, — добавила заве-
дующая. 
Конечно, создан комфорт для 
пациентов. Ирина Нагаева 

рассказала, что на первом эта-
же расположено кафе. 
— Для многих родителей 
с детьми уже стало традицией 
после визита к врачу загляды-

вать туда за чем-
нибудь вкусным, 
чтобы порадовать 
малыша, — отме-
тила она. 
Оснащение поли-
клиники — самое 
современное. Сто-
ит новый рентген-
аппарат, ЛОР-ком-
байн со всеми оп-
циями, в кабинете 
хирурга — обору-
дование, с помо-
щью которого мож-

но проводить даже небольшие 
операции. 
— После ремонта нам поста-
вили современный УЗИ-аппа-
рат экспертного класса. Бла-

годаря ему исследования 
вышли на новый уровень, 
а помимо брюшной полости 
и почек, можем смотреть су-
ставы, сосуды, причем даже 
у грудничков, — поделилась 
врач ультразвуковой диагно-
стики Ольга Залилова. 
Отзывы пациентов об этой по-
ликлинике — только положи-
тельные. Москвичка Светлана 
Куприянова пришла на прием 
со старшим сыном Назаром. 
— На самом деле поликлини-
ка — лучшая! Записаться 
к врачу можно без проблем, 
врачи очень доброжелатель-
ны, к ребенку всегда находят 
подход, — отметила она. — 
Я очень довольна. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера был впер-
вые опублико-
ван рейтинг го-
родских детских 
поликлиник. 
Лучшей, по мне-
нию пациентов, 
стал филиал № 2 
детской поли-
клиники № 38 
в Проточном 
пере улке.

Важнейшие дорожные стройки 
завершим до конца года
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на своем 
персональном сайте расска-
зал о скоростных магистра-
лях, которые появятся в ны-
нешнем году.

В планах — завершить круп-
ные столичные дорожные 
проекты: Московский ско-
ростной диаметр, Южную ро-
каду и другие.
— Московский скоростной 
диаметр — это магистраль от 
Бусиновской развязки до Вар-
шавского шоссе с ответвлени-
ем в сторону будущей феде-
ральной трассы до Казани. 
Основной участок трассы уже 
введен в эксплуатацию. До 
конца года планируем от-
крыть движение по южному 
участку, от шоссе Энтузиастов 
до МКАД в районе Варшавско-
го шоссе, — сказал Сергей Со-
бянин. 

Благодаря диаметру в два раза 
сократится пробег транспор-
та по направлению юг — севе-
ро-запад и в полтора раза — 
северо-запад — восток.
— Практически одновремен-
но со скоростным диаметром 
будет завершено и формиро-
вание Южной рокады, — за-
явил мэр, добавив, что до кон-
ца года сдадут последние 
участки этой трассы.

Также завершается рекон-
струкция развязок на МКАД — 
с улицей Липецкой и Алту-
фьевским шоссе. На западе 
города сдадут Северный ду-
блер Кутузовского проспек-
та — первую магистраль Мо-
сквы, построенную частным 
инвестором. А в Новой Мо-
скве откроют дорогу «Варшав-
ское шоссе — Андреевское — 
Яковлево».
— Эти проекты дают огром-
ный толчок к развитию при-
легающих территорий. Растет 
бизнес, возникают новые ра-
бочие места, начинается мо-
дернизация заброшенных 
промзон и прочих нерацио-
нально используемых терри-
торий, — отметил Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Открыть свое дело 
помогут инструкции 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) представила но-
вый сервис «Бизнес-треки» 
с пошаговыми инструкциями 
по открытию своего дела. 

На столичном пор-
тале «Малый биз-
нес Москвы» для 
начинающих пред-
принимателей по-
явился новый сер-
вис «Бизнес-тре-
ки». В нем пред-
ставлены пошаго-
вые инструкции по 20 направ-
лениям для тех, кто хочет от-
крыть свое дело.
— Сервис поможет начинаю-
щим предпринимателям оце-
нить перспективы, составить 
бизнес-план, сформировать 
команду и многое другое. Все-
го отобрали 20 популярных 
направлений для открытия 

своего дела. В их числе гастро-
номия, торговля и услуги, ин-
формационные технологии 
и креативные индустрии, — 
сказала Наталья Сергунина.
В создании инструкций при-

нимали участие ру-
ководители и вла-
дельцы магазинов, 
аптек, пекарен, ко-
феен, студий доп-
образования и так 
далее. Основыва-
ясь на своем опы-
те, они рассказали 
о разных нюан-

сах — от оформления идеи 
и финансового планирования 
до запуска бизнеса. Изучение 
легко приостановить и возоб-
новить в любой удобный мо-
мент или вернуться при про-
смотре на несколько шагов 
назад.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Госдуме предложили вернуть переход на летнее и зимнее время. Соответствующий 
законопроект подготовлен и отправлен в правительство России. До 2011 года страна 
весной и осенью переводила стрелки часов, с 2014-го живет по зимнему времени.
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МЭР МОСКВЫ ОТКРЫЛ 
ПОЛИКЛИНИКУ ➔ СТР. 2

здравоохранение

Заботимся о каждом пациенте
Жители столицы высоко оценили новый стандарт поликлиник, 
современное оборудование и внимательное отношение врачей

ВОПРОСОВ ЗА ТРИ ГОДА ЗАДАЛИ МОСКВИ
ЧИ В ЧАТЕ НА ПОРТАЛЕ MOS.RU. ПРИЧЕМ 
ПОЛОВИНУ ИЗ НИХ ОБРАБОТАЛ ИСКУС
СТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ БЕЗ ПРИВЛЕЧЕ
НИЯ ОПЕРАТОРОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

3 000 000 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Мы проводим масштабную 
программу по преобразова-
нию столичных поликлиник
в Москве. Мы кардинально 
меняем подход к организа-
ции работы медицинских уч-
реждений и формируем сре-
ду, в которой врачи и пациен-
ты доверяют друг другу. 
От этого во многом зависят 
приверженность человека 
к лечению и следование всем 
рекомендациям специалиста. 
Именно поэтому мы предло-
жили родителям, которые хо-
тя бы раз в течение прошлого, 
2022 года были в детской по-
ликлинике, пройти специаль-
ный опрос. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Приветливые 
администраторы 
встретят 
и ответят на все 
вопросы

Вчера 14:18 Врач ультразвуковой диагностики филиала № 2 детской городской поликлиники № 38 Ольга Залилова работает с новым современным УЗИ-аппаратом. 
С его помощью она может проводить более широкий спектр исследований пациентов

Дом актера ждет 
молодых зрителей

За последние десять лет Дом актера 
стал современнее. Мы сделали ремонт 
и открыли наш Дом широкому зрите-
лю. Но при этом здесь все равно оста-
лись традиционные посиделки, за-
крытые актерские вечера, и это — аб-
солютно уникальный продукт. Мы 
продолжаем все наши проекты: под-
держку ветеранов сцены, помощь на-
чинающим актерам и студентам теа-
тральных вузов. Даем им площадку 

для игры и возможность репетировать. Так, спектакли, 
которые вписываются в наши внутренние параметры, 
могут играться на нашей площадке. Если представление 
становится достойным актом творчества, то оно остается 
в Доме актера. Если же это творческая неудача, то не за-
держивается. Мы продолжаем вести 
международную деятельность вне за-
висимости от общей политической 
ситуации. Кроме того, более 20 лет на 
базе ЦДА работает Детская школа. 
Прямо сейчас у нас идет двухмесячная 
Лаборатория для молодых театраль-
ных специалистов «ОстровскийLAB». 
И все эти основные направления мы 
продолжаем развивать и пестовать.
От других профессиональных союзов 
нас отличает особая атмосфера. Нигде 
такого не встретишь. Из-за пандемии, 
конечно, стало сложнее, но как только 
собирается компания людей в зале — 
на презентации книги народного ар-
тиста РСФСР Александра Ширвиндта или на каких-ни-
будь иных посиделках — особая атмосфера появляется 
сразу, она возникает. И ее никуда не убрать. 
Приоритетное направление для нас сейчас — привлече-
ние молодежи, которая немножко потерялась и не знает, 
что Дом актера — это их место. Все-таки сегодня основная 
публика Дома актера на вечерах — это среднее и старшее 
поколение актеров, режиссеров, музыкантов и художни-
ков. Мы планируем вернуть в нашу жизнь большие моло-
дежные проекты — это и День первокурсника, и посвяще-
ние в артисты. Уже лет пять эти вещи не проводятся — 
сначала из-за ремонта, потом из-за пандемии. Но мы хо-
тим привлекать сюда молодежь по всему спектру 
возможностей: у нас можно и перекусить, и порепетиро-
вать, и с пользой проводить вечера, участвовать в них. 
А самое главное — просто быть в Доме. 

14 февраля 1937 года был открыт Центральный 
дом актера. Исполнительный директор ЦДА Алек-
сандр Жигалкин рассказал, как живет творческий 
союз в наши дни. 

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР 
ЖИГАЛКИН
ИСПОЛНИТЕЛЬ
НЫЙ ДИРЕКТОР 
ЦДА

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Вечер с Пушкиным в Доме культуры 
«Нагорный». Зрители продолжили 
подготовленное представление 
чтением своих любимых стихов ➔ СТР. 3

служба новостей

Помощь москвичей готова 
к отправке пострадавшим 
от землетрясений в Турции и Сирии, 
сбор нужных вещей закончен ➔ СТР. 5

гайд-парк

Страсти по диплому. Стоит ли 
отменить практику его защиты 
в вузах, размышляют эксперты 
и читатели «ВМ» ➔ СТР. 7

vm.ru

Женское лицо Байдена
Администрацию США в России впервые 
представляет дама. В Москву приехала но-
вый американский посол — Линн Трейси. 
До недавнего времени она возглавляла 
посольство США в Армении, а с 2014 
по 2017 год работала в посольстве в Москве 
вторым дипломатом и уже тогда прекрасно 
говорила по-русски. Линн Трейси побыва-
ла на Смоленской площади, переговорила 
с заместителем министра иностранных дел 
Сергеем Рябковым и вручила ему копии 
верительных грамот. Никаких публичных 
комментариев не давала. Обозреватель 
«ВМ» старается разобраться, принесет ли 
смена посла потепление в отношениях 
между нашими странами и возможны ли 

сейчас серьезные измене-
ния в этих отношениях. ➔ СТР. 6
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Всего в рейтинг детских 
поликлиник Москвы по-
пали 176 учреждений, 
расположенных во всех 
районах города. 
В программу капиталь-
ного ремонта поликли-
ник вошли 200 мед-
учреждений — это почти 
50процентов амбула-
торного звена.
В 2023 году на ремонт 
и переоснащение совре-
менным оборудованием 
поликлиник и больниц 
в бюджете Москвы пред-
усмотрено 87,9милли-
арда рублей.
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Открытые тренинги 
для травматологов
В Кадровом центре появи-
лось новое оборудование 
для открытых тренингов 
по травматологии. Об этом 
вчера сообщили в Департа-
менте здравоохранения 
Москвы.

Кадровый центр Департамен-
та здравоохранения Мо-
сквы — уникальная площадка 
в центре столицы, на которой 
регулярно проходят откры-
тые тренинги для врачей. 
Благодаря такому формату 
обучения медицинские спе-
циалисты могут усовершен-
ствовать практические навы-
ки по своей специальности.
— Врачи, в удобное для них 
время, могут проводить тре-
нировки на симуляционном 
и медицинском оборудовании 
в формате индивидуальных 
занятий. Специалисты отра-
батывают навыки без риска 
для пациента. Для открытых 
тренингов по травматологии 
в Кадровом центре закуплено 
новое оборудование, — отме-
тила исполняющая обязанно-
сти директора Кадрового цен-
тра Юлия Уварова. 
Теперь, уточнила она, доктора 
могут тренироваться на симу-
ляторе высокой степени реа-
листичности Т-СИМ. 
— Он обеспечивает визуаль-
ную, тактильную и звуковую 
обратную связь при работе 
с инструментами. Травмато-
логи-ортопеды могут отрабо-
тать навыки работы с инстру-
ментами при хирургических 
вмешательствах — установке 
винтов в позвоночник, эндо-
протезировании коленного 
сустава и проведении других 
манипуляций, — поделилась 
Юлия Уварова.
Она добавила, что в рамках 
открытых тренингов специа-
листы не только развивают 

профессиональные компетен-
ции, но и получают оценку 
уровня мастерства. 
Участие в тренингах бесплат-
ное, их количество неограни-
ченно, а с лета прошлого года 
тренинги проходят не только 
в будни, но и в выходные дни. 
Эта возможность появилась 
в связи с повышенным инте-
ресом со стороны специали-
стов практического здравоох-
ранения.
— Открытые тренинги прово-
дятся по 11 направлениям, 
среди которых офтальмоло-
гия, кардиология, ультразву-
ковая диагностика, травмато-
логия и другие. Перечень спе-
циальностей и тематика заня-
тий постоянно расширяются. 
Оставить заявку можно на 
сайте департамента или по 
телефону (495) 650-10-85, — 
добавили в ведомстве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Начиная с 2011 года в Мо-
скве построено 131 зда-
ние городских, федераль-
ных и частных объектов 
здравоохранения. Важ-
нейшей программой бли-
жайших лет является 
строительство 32 поли-
клиник в районах ново-
строек. Строительство де-
вяти поликлиник в насто-
ящее время завершено. 
Еще 23 поликлиники пла-
нируется построить 
до 2025 года.

кстати

Сергей Собянин, осматривая 
медицинскую новостройку, 
отметил, что обещание жите-
лям столичного северо-восто-
ка об открытии современной 
поликлиники город сдержал. 
Строители блестяще справи-
лись с этой задачей, сдав про-
сторное здание для приема 
детей и взрослых пациентов. 
Работы начались в январе 
2021-го, а в конце 2022-го по-
ликлиника уже была готова. 
— Для таких проектов обычно 
срок побольше — три-четыре 
года, а здесь — два. До этого 
поликлиника была в непри-
способленном помещении, — 
отметил Сергей Собянин. 
До переезда в медицинскую 
новостройку местная поли-
клиника ютилась на первом 
этаже жилого дома. Полный 
штат медиков располагаться 
здесь не мог. 
В новой поликлинике будут 
работать 294 человека, в том 
числе 115 врачей. Пациен-
тами поликлиники станут 
65 тысяч жителей Свиблова. 
При этом взрослый и детский 
блоки максимально изолиро-
ваны друг от друга. Такое ре-
шение принято, чтобы исклю-

чить пересечение потоков па-
циентов. 
Во взрослой поликлинике па-
циентов принимают врачи 
общей практики, офтальмо-
логи, оториноларингологи, 
кардиолог, хирурги, урологи, 
эндокринологи, неврологи, 
физиотерапевт и другие спе-
циалисты. Установлено совре-
менное медицинское обору-
дование, включая цифровой 
маммограф, аппараты ультра-
звуковой диагностики, рент-
ген, ЛОР-комбайн и офталь-
мологическое оборудование. 
Пациенты могут проходить 
наиболее распространенные 
обследования максимально 
близко к дому.

Оказание медпомощи в поли-
клинике организовано в соот-
ветствии с новым московским 
стандартом. В частности, зо-
нирование выполнено так, 
чтобы снизить вероятность 
возникновения очередей. 
Наиболее посещаемые каби-
неты находятся на первом эта-
же. На втором — кабинеты 
врачей общей практики, пе-
диатрические и другие отде-
ления. Административный 
блок — наверху. 
Для пациентов обустроены 
удобные зоны ожидания. 
В здании много открытых 
пространств с диванами 
и другой комфортабельной 
мебелью. На стойке информа-

ции пациенты могут узнать 
о работе специалистов, а ад-
министраторы подскажут, как 
лучше записаться. Сделать это 
можно и через приложение 
ЕМИАС — к электронной си-
стеме поликлиника уже под-
ключена. 
Уют обеспечили и для меди-
цинского персонала. В распо-
ряжении врачей и медсе-
стер — комфортные комнаты 
и зоны для отдыха, где можно 
пообщаться, перекусить или 
выпить чашку кофе. 
Также мэр города Сергей Со-
бянин рассказал о планах по 
развитию района Свиблово, 
затронув вопрос благоустрой-
ства.

— Район потихоньку преобра-
жается. Сделали парк «Яуза», 
обустроили скверы. В этом го-
ду еще заложим хорошую 
школу и сделаем у вас свою 
ярмарочную площадь, — зая-
вил мэр столицы. — Будете 
все праздники справлять у се-
бя — и Новый год, и День го-
рода, и День района. Станет 
красиво: ярмарка получится 
хорошая — с каруселями 
и красивыми павильонами. 
Глава города добавил, что по-
добное комплексное обу-
стройство района позволяет 
создать для его жителей уни-
кальные места притяжения. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Построили 
объект за рекордные два года
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин открыл 
новую поликли-
нику для жите-
лей Свиблова. 
Медучреждение 
рассчитано 
на 800 посеще-
ний в смену. 
Также глава го-
рода рассказал 
о перспекти-
вах развития 
района. 

день мэра 

Вчера 13:10 Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с посетителями новой поликлиники на Уржумской улице. Современное медучреждение рассчитано на прием 
взрослых и детей, все обустроено по новому столичному стандарту

Пополнился цикл 
книг про ополчение

Вчера в Парламентской би-
блиотеке Мосгордумы награ-
дили призеров международ-
ной акции «Тест по истории 
Великой Отечественной вой-
ны» и представили книгу 
Владимира Каримова «Госу-
дарственный музей обороны 
Москвы — хранитель памяти 
Московской битвы». 

Международная акция «Тест 
по истории Великой Отече-
ственной войны» прошла 
2 декабря прошлого года. Уча-
стие в ней приняли 220 чело-
век, среди которых студенты, 
школьники, представители 
молодежных объединений 
столицы и молодые парла-
ментарии. 
— Победители международ-
ной акции «Тест по истории 
Великой Отечественной вой-
ны, которая традиционно 
проходила на площадке сто-
личного парламента, получи-
ли заслуженные награды, про-
демонстрировав широкие 
знания, в том числе и по исто-
рии Московского народного 
ополчения. Уверен, что мы 
продолжим проведение меро-
приятий подобного форма-
та, — отметил председатель 
Московской городской думы 
Алексей Шапошников. 
С 2015 года Мосгордума при 
поддержке правительства Мо-
сквы реализует программу 
«Памяти Московского народ-
ного ополчения». Эта про-
грамма объединяет в себе 
много направлений: установ-
ку памятников дивизиям 
ополченцев, проведение на-
учно-практических конфе-
ренций, а также выпуск книг, 
посвященных подвигу мо-
сквичей при обороне столи-
цы. Заведующий научно-ин-
формационным отделом Госу-
дарственного музея обороны 
Москвы, автор серии книг 
«Они отстояли Москву» Вла-
димир Каримов отметил, что 
его очередная работа стала 
одной из самых сложных. Он 
работал над ней два с полови-
ной года, включая подбор ма-
териала. 
— Нужно было постараться 
уместить в одной книге по су-

ти энциклопедию Москов-
ской битвы и в полном объеме 
показать, как жила и воевала 
столица, как работала, как се-
бя вели дети. Ведь школы бы-
ли закрыты вплоть до января 
1942 года, но работали пио-
нерские дома, под землей 
в метро были созданы специ-
альные курсы для детей, что-
бы они не оставались без де-
ла, — рассказал Владимир 
Каримов. 
По словам автора, книга «Го-
сударственный музей оборо-
ны Москвы — хранитель па-
мяти Московской битвы» — 
не последнее издание в цикле 
книг об обороне столицы, 
планируется еще как мини-
мум два. Первое посвятят пар-
тизанскому движению, роль 
которого, как считает Влади-
мир Каримов, пока не отмече-
на по достоинству. Еще одна 
книга расскажет о полковод-
цах Великой победы в Битве 
за Москву. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Состоявшиеся бизнесмены 
делятся опытом с новичками
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) активно продолжает 
поддерживать столичных 
предпринимателей. Вчера 
«ВМ» узнала, какие образо-
вательные программы в МБМ 
подготовлены в этом году.

По словам руководителя МБМ 
Станислава Иванова, сейчас 
бизнес-обучение является од-
ной из самых востребованных 
городских мер поддержки.  
Многие предприниматели 
стремятся узнать, как эффек-
тивно управлять бизнес-про-
цессами и продвигать свою 
компанию на рынке. Для это-
го МБМ на протяжении мно-
гих лет  запускает различные 
программы, куда в качестве 
спикеров  приглашаются со-
стоявшиеся бизнесмены из 
самых различных отраслей — 
от пиара до строительства. 
— В этом году мы продолжим 
развивать образовательные 
направления. Среди них — ак-
селерационные программы, 
«Стартап-школа МБМ», «Про-
качай свой бизнес вместе с на-
ставником», «Бизнес-песоч-
ница», «Маркетплейсы: от 
старта до прибыли», — гово-
рит  Станислав Иванов.
Важно, что каждая образова-
тельная программа — это не 
просто теоретические лек-
ции,  а полноценный интерак-
тив, во время которого участ-
ники разбирают реальные 
истории бизнесменов, учатся 
и анализируют их стратегии 
продвижения. 
Также во время учебы участ-
ники программ могут найти 
себе потенциальных партне-
ров по бизнесу. Например, 
участница одного из таких 
тренингов, столичный пред-
приниматель Юлия Вешняко-
ва, работает в сфере консал-
тинга и благодаря мероприя-

тиям МБМ смогла найти для 
своей компании новых клиен-
тов, которым нужно помочь 
правильно сорганизовать 
и мотивировать свою коман-
ду. А руководитель одной из 
компаний, которая владеет 
несколькими предприятиями 
быстрого питания, Михаил 
Сидоров, пошел на программу 
от МБМ за знаниями. 
— Моей главной целью было 
масштабирование бизнеса 
и увеличение прибыли. Благо-
даря трекеру я научился авто-
матизировать бизнес-процес-
сы и понял, что мои кофейни 
нуждаются в обновлении.  
Удалось с помощью специали-
стов спланировать долгосроч-
ные цели — открытие новых 
заведений, запуск доставки, 
обновление меню, — расска-
зал он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

1 марта 2022 года. Столичный предприниматель 
Юлия Вешнякова на одном из бизнес-тренингов МБМ

Бывшая промзона после реконструкции 
станет деловым кварталом

Участников фотоконкурса ждут увлекательные 
встречи и мастер-классы 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о разви-
тии бывшей промзоны 
Очаково. 

Начался прием заявок на уча-
стие в аукционе на право за-
ключения договора о ком-
плексном развитии участка 
бывшей промзоны № 37а 
Южное Очаково в районе 
Очаково-Матвеевское. Побе-
дитель торгов сможет возве-
сти на площадке обществен-
но-деловые и промышленные 
объекты. 
— Аукцион запланирован на 
3 апреля. Победитель сможет 
построить на территории об-
щественно-деловые и про-

мышленные объекты и соз-
дать в городе более трех тысяч 
новых рабочих мест. Объем 
инвестиций в редевелопмент 
участка составит 13,94 милли-
арда рублей, а ожидаемый 
ежегодный бюджетный эф-
фект для столицы после реа-
лизации проекта оценивается 
почти в миллиард рублей, — 
рассказал Владимир Ефимов.

В аукционе могут принять 
участие любые заинтересо-
ванные лица, в том числе 
и собственники имущества, 
которые не смогли догово-
риться между собой о пути 
развития площадки.
— Вместо складов, автосерви-
сов и объектов незавершенно-
го строительства планируется 
возвести современные офис-
ные комплексы, магазины, 
кафе, промышленные пред-
приятия, а также логистиче-
ский центр. Общий объем 
строительства в рамках про-
екта составит более 188 тысяч 
квадратных метров, — отме-
тил министр правительства 
Москвы, глава Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в здании на 2-й Брест-
ской, в ГБУ «Мосстройин-
форм», открылась выставка 
«Молодые фотографы 
России». 

На конкурс свои работы при-
слали 490 авторов из 66 регио-
нов страны. В представленной 
экспозиции можно увидеть 
лучшие — около 70 работ, ох-
ватывающих различные сто-
роны жизни российских реги-
онов. Куратор проекта Ната-
лья Ударцева — журналист, 
фоторедактор, член жюри 
российских и международных 
фотоконкурсов, преподава-
тель фотографии, основатель 
Школы визуальных искусств, 
член правления Союза фото-
художников России открыла 
экспозицию. В течение месяца 
в здании на 2-й Брестской за-

планирована насыщенная 
лекционная программа. 
— Помимо интересной  экспо-
зиции, для гостей подготовле-
на разнообразная деловая 
программа, — сообщил руко-
водитель Департамента гра-
достроительной политики 
столицы Сергей Левкин.
Эксперты расскажут о видах 
съемки, обсудят различия 
в подходах к архитектурной 
фотографии и особенности 
стрит-направления в фото-
искусстве. В следующий поне-
дельник один из спикеров 
конкурса Денис Карасев про-
чтет лекцию «Фотография как 
объект современного искус-
ства и новых медиа».
А 2 марта еще одна участница 
деловой программы — Марга-
рита Федина — представит 
лекцию «Архитектурная фо-

тография — классический 
и творческий подходы». 
Закрытие выставки заплани-
ровано на 13 марта. В финаль-
ный день состоится экскурсия 
куратора проекта «Молодые 
фотографы России» по вы-
ставке. Наталья Ударцева по-
дискутирует с посетителями 
экспозиции на тему «Что та-
кое уличная фотография: 
практика, жанр, стиль или на-
правление».
Проект «Молодые фотографы 
России» проводится Союзом 
фотохудожников страны уже 
более двух десятков лет — 
с 2001 года. За это время 
в конкурсе приняли участие 
более десяти тысяч фотогра-
фов из всех регионов нашей 
страны. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» за 11 лет 
предоставил услуги 
и поддержку свыше 
1 348 562 миллионов
раз. Сегодня на террито-
рии города работают бо-
лее 833 тысяч пред-
приятий малого и сред-
него бизнеса. Эти ком-
пании обеспечивают 
работой около 38 про-
центов трудоспособного 
населения Москвы. 
В образовательных ме-
роприятиях МБМ за все 
эти годы приняли уча-
стие свыше 200 тысяч
предпринимателей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

мосгордума

АЛЕКСАНДР НИКИТИН
ПОБЕДИТЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
АКЦИИ ТЕСТ ПО ИСТОРИИ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

С удовольствием принял уча-
стие в тесте. Мне было инте-
ресно проверить свои знания, 
ведь я студент педагогическо-
го университета и в том числе 
изучаю историю. Предвари-
тельно я готовился, правда, 
недолго, всего две-три неде-
ли. Удивился, что вошел в чис-
ло победителей, поскольку 
не до конца был уверен в пра-
вильности ряда ответов. 
Но, безусловно, я очень обра-
довался тому, что показал хо-
рошие результаты в этом те-
сте. Если в следующем году 
меня пригласят, то я с радо-
стью вновь поучаствую в этой 
акции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Кадровый центр Департа-
мента здравоохранения 
Москвы не имеет аналогов 
как в России, так и в дру-
гих странах Восточной Ев-
ропы. На площади более 
4000 квадратных метров 
проводятся программы 
непрерывного профобра-
зования, оценочные и ак-
кредитационные меро-
приятия для специали-
стов городской системы 
здравоохранения. В цен-
тре на сегодня есть более 
1100 единиц симуляцион-
ного и медицинского обо-
рудования, и он аккреди-
тован по 89 врачебным 
специальностям.

справка
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Рядом с речкой 
появился парк

Вот уже 14 лет, с 2009 года, я работаю 
в районе Котловка. Все это время тру-
жусь на Нагорной улице в детской по-
ликлинике. Район этот достаточно 
старый — раньше здесь располагалось 
жилье для работников заводов, и, как 
следствие, он всегда был обжитой, зе-
леный, симпатичный. 
Особое значение в жизни района име-
ет река Котловка. Раньше вокруг нее 

росли деревья и кустарники, но все было в запущенном 
и неухоженном состоянии. За последние годы это место 
благоустроили, за деревьями теперь регулярно ухажива-
ют. Сейчас здесь располагается парк «Сосенки» и ведется 
обустройство парка «Долина реки Котловки» — прокла-
дываются прогулочные трассы, устанавливают лавочки, 
детские и спортплощадки. 
В целом за годы, что я здесь работаю, район стал приоб-
ретать современные черты. Были построены новый соци-
альный центр, здание полиции, а взрослая поликлиника 
в районе вошла в программу капре-
монта одной из первых и уже ведет 
прием пациентов по новому москов-
скому стандарту. Она получилась свет-
лая, чистая, современная! 
Наша детская поликлиника тоже, но 
чуть позже, получит новое здание, но, 
поскольку мы находимся на первом 
этаже жилого дома, работа здесь пред-
стоит более серьезная — требуется от-
дельный проект. А вот филиал № 1 на-
шей поликлиники в районе Черемуш-
ки уже вышел из капремонта и радует 
пациентов своим ярким дизайном 
и хорошим оборудованием. 
Метро в районе нет, но в соседних рай-
онах есть станции «Нахимовский проспект» и «Нагорная». 
До них можно добраться и пешком минут за 15–20, и на 
общественном транспорте, который, к слову, стал ходить 
гораздо чаще и регулярнее, чем раньше. Открылась у нас 
станция Московского центрального кольца «Верхние Кот-
лы», которая очень популярна среди жителей. Также ждем 
полного запуска Большой кольцевой линии метро, кото-
рая откроет новые маршруты поездок для нас. 
Кроме того, в районе запустили специальный маршрут 
автобуса м95, который связал между собой все медицин-
ские и другие социальные учреждения Котловки. Это 
очень удобно, особенно старшему поколению, которое 
преобладает в районе. Отмечу, что взрослого населения 
у нас действительно больше, но я уверена, что со стартом 
программы реновации в Котловке появится больше се-
мей с детьми. Ведь, помимо переселения по программе, 
люди смогут и купить квартиры в новых домах. 
Открылось у нас много продуктовых магазинов в районе, 
торговый центр с банкоматами, в нем же располагается 
центр государственных услуг Котловки. То есть все необ-
ходимое построили теперь прямо рядом с домом, и не 
нужно ехать никуда. 
Преображаются улицы и дворы района. Регулярно меня-
ется дорожное покрытие, обновляются тротуары. Во дво-
рах создают атмосферу уюта и комфорта. Дети с удоволь-
ствием проводят время на современных детских площад-
ках, а молодежь — на тренажерах спорткомплексов.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕЛЕНА 
ФЕДУЛОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ДЕТСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 69

мнение

Литературный вечер собрал 
почитателей высокой поэзии

Дом культуры «Нагорный» — 
это один из старейших цен-
тров района, где местные жи-
тели проводят свой досуг. На 
его базе расположено не-
сколько самых разных клубов, 
большинство из которых бес-
платные. Самые популярные 
направления — вокал, живо-
пись, танец, театральное ис-
кусство. 
Однако помимо клубной дея-
тельности в Доме культуры 
регулярно проходят разноо-
бразные мероприятия. Осо-
бенно посетителям нравится 
формат литературных вече-
ров. Один из них, посвящен-
ный Александру Пушкину, 
прошел вчера. Причем в ат-
мосферном историческом Ка-
минном зале. 
— Такие мероприятия — от-
личная возможность для кол-
лективов наших клубов проя-
вить себя. А жители района, 
которые приходят к нам, могут 
просто хорошо провести вре-
мя и узнать что-то новое для 
себя. Когда я писала сценарий 
этого литературно-музыкаль-
ного вечера, посвященного на-
шему великому поэту, хотела, 
чтобы это была отчасти теа-
тральная постановка. Такой 
формат гораздо лучше воспри-
нимается и лучше погружает 
зрителей в атмосферу того вре-
мени, — рассказывает режис-

сер Дома культуры «Нагор-
ный» Пати Махачева.
По ее словам, литературный 
вечер вызвал неподдельный 
интерес зрителей, о чем сви-
детельствуют несколько де-
сятков людей, которые его по-
сетили. 
— Я прочел несколько не са-
мых популярных стихотворе-
ний поэта — «Сожженное 
письмо», «Признание». Мне 
очень хотелось рассказать зри-
телям, что стихи Пушкина, 
в которых он делится своими 
чувствами к женщине, — глу-
боки и пронизаны чувством 
грусти от неразделенной люб-
ви, — рассказал участник ве-
чера Николай Вышинский.

Кстати, он постоянный участ-
ник подобных мероприятий, 
которые проводятся в стенах 
Дома культуры. По мнению 
Николая, таким образом мож-
но стать эрудированнее. А но-
вые знания еще никогда не 
мешали человеку. 
— Когда меня пригласили вы-
ступить на этом мероприя-
тии, я с радостью согласилась 
и позвала коллег по танце-
вальному клубу. Мы постави-
ли номер по мотивам поэмы 
«Бахчисарайский фонтан». 
Музыку пришлось подбирать 
долго, но вышло интересно, — 
рассказала ведущая танцов-
щица труппы Полина Лебе-
дева.

Завершился вечер нескольки-
ми выступлениями гостей, 
которые прочли свои люби-
мые стихотворения поэта 
и рассказали интересные фак-
ты о поэте. После чего все го-
сти приняли участие в неболь-
шой викторине и получили 
памятные подарки. 
Совсем скоро в ДК «Нагор-
ный» пройдет несколько ма-
стер-классов по ретротанцам. 
Это было пожелание постоян-
ных гостей, которым интерес-
но погрузиться в историю 
и попробовать отточить дви-
жения, популярные почти сто 
лет назад. Преподаватели не-
сколько месяцев изучали раз-
ные стили, работали в архи-

вах, чтобы больше узнать 
о культуре танца того вре-
мени. 
— Я хожу в наш Дом культуры 
не один год. Очень нравится, 
что здание сохранило свою 
историческую ценность, 
а коллективы этого учрежде-
ния постоянно совершенству-
ют свои программы. Напри-
мер, здесь нередко проходят 
выставки — недавно коллек-
ционеры со всей Москвы 
представили исторические 
плакаты, значки, а также кар-
тины. Ходим сюда всей се-
мьей, — говорит москвич 
Игорь Кругляков.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Дом культуры 
«Нагорный» — 
одно из самых 
посещаемых до-
суговых учреж-
дений района. 
«ВМ» вчера по-
бывала там 
на литератур-
ном вечере и по-
общалась с его 
зрителями. 

культура

Вчера 18:35 Ведущая литературного вечера, посвященного Александру Пушкину, в ДК «Нагорный» Диана Касабиева во время выступления. Мероприятие прошло 
в каминном зале Дома культуры, где собрались почитатели творчества великого поэта

Лекции экологов пользуются у жителей 
заслуженной популярностью 

Посетители библиотеки этнографии 
изучают традиции народов Севера 

В Теплом Стане орнитологи 
и экологи проведут цикл он-
лайн-лекций о птицах и зве-
рях, которых можно встре-
тить на городской террито-
рии. Вчера «ВМ» узнала, 
как откликнулись жители 
на эти увлекательные и по-
знавательные видеокурсы. 

Материалы к онлайн-лекциям 
подготовили специалисты ди-
рекции природных террито-
рий «Тропарево» и «Теплый 
Стан». Так, например, вчера 
жители узнали о том, какой 
рацион питания требуется 
пернатым в зимний период 
и что в холодное время года 
им всегда не хватает корма, 
поэтому на помощь приходят 
кормушки, которые делают 
неравнодушные горожане.
— Я не первый год стараюсь 
принимать участие в подоб-
ных мероприятиях. Конечно, 
с интернетом не очень дружу, 
но внуки всегда вводят в курс 
дела, и мы вместе отправля-
емся в лес, прилегающий 
к «Тропарево», чтобы пове-
сить несколько кормушек для 
птиц. Даже не раз встречали 
здесь кормящихся белочек. 
У нашего дома также есть не-

сколько кормушек, — расска-
зывает местный житель Хай-
дар Салахов.
По его словам, актив дома, ко-
торый располагается рядом 
с парком, всегда следит за тем, 
чтобы кормушки были полны. 
А благодаря лекциям специа-
листов там всегда полезная 
и правильная еда для птиц — 
семена, рябина, грецкие оре-
хи, арахис, подсушенный 

хлеб. — Мало кто знает, как 
правильно кормить птиц, по-
этому, стремясь сделать до-
брое дело, люди нередко попа-
дают впросак. А благодаря он-
лайн-лекциям «Природа на 
удаленке» мы узнали много 
нового об экотуризме в нашем 
округе и теперь иногда выхо-
дим всей семьей на лыжах, 
чтобы найти новые маршру-
ты, — говорит Салахов.

Кстати, все материалы проек-
та доступны на постоянной 
основе на странице района 
в социальных сетях. А помимо 
лекций, желающие могут при-
нять участие в познаватель-
ных викторинах, в том числе 
и на тему экологии, и даже вы-
играть приз, правильно отве-
тив на вопросы. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В библиотеке этнографии 
в районе Измайлово прохо-
дит месяц, посвященный 
культуре ненцев. Теперь вме-
сте с книгами здесь хранят 
панты, а почитать любимый 
роман или рассказ можно ле-
жа на оленьих шкурах в тра-
диционном ненецком чуме. 

Маленьких Соню и Олю в биб-
лиотеку привела мама Олеся 
Сподырева.
— Часто приходим сюда чи-
тать книги, — говорит Оле-
ся. — Так намного проще, чем 
хранить их все дома.
Сегодня девочки увидели 
в детском зале необычное для 
них сооружение — чум. Это се-
верная ненецкая постройка. 
Заведующая библиотекой Ма-
рия Валетская говорит, что 
жилье кочевников с момента 
его появления в зале привле-
кает много внимания. 
Устанавливал чум руководи-
тель и создатель этнопарка 
«Кочевник» Алексей Ежелев. 
Он главной своей целью счи-
тает популяризацию культу-
ры кочевых народов.

— Когда меня просят что-то 
построить, я использую нату-
ральный материал, который 
применяют кочевники, — 
рассказал он. — Все, кто стро-
ит чумы — ханты, манси, нен-
цы, саамы, — живут в лесотун-
дре. Благодаря конусообраз-
ной форме с чума скатывается 
снег, который со временем 
превращается в дополнитель-
ную стену для жилища. 

По словам Ежелева, многие не 
понимают, как можно жить 
в таких условиях. Но на самом 
деле в чуме очень тепло. 
— Прежде всего людей удив-
ляет, что быт ненцев сохра-
нился практически неизмен-
ным до XXI века, — говорит 
поселившийся в Москве не-
нец Альберт Окоттэто. 
Альберт признается, что в сто-
лице мало ненцев. И все жи-

вут разрозненно, каждый сам 
по себе. 
— Все дело в менталитете, — 
поясняет Альберт. — Оленевод 
всегда в тундре. Вокруг него 
в радиусе многих километров 
нет людей. Есть народы, при-
выкшие жить большими шум-
ными семьями. Мы, северные 
люди, любим одиночество.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Мы продолжаем новую постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается район Котловка, какие мероприятия проходят в старейшем Доме культуры района 
Нагорный, чем удивит своих посетителей библиотека этнографии в Измайлове и многое другое вы узнаете, прочитав материалы на этой странице. 

Выставка удивит первой афишей 
выступления великого певца

Спортшкола 
будет как новая

В МАРЬИНОЙ 
РОЩЕ ПОДВЕЛИ 
ИТОГИ 
РАЙОННЫХ 
СОРЕВНОВАНИЙ 
ПО БИЛЬЯРДУ. 
ПЕРВОЕ МЕСТО 
ЗАВОЕВАЛ 
ПАВЕЛ ФЕДОРОВ

177
ПАРКОВОЧНЫХ 
МЕСТ В ЮЗАО 
РАЗЫГРАЮТ 
НА ОТКРЫТЫХ 
ТОРГАХ

Путешественник 
расскажет об Арктике

Коммунальщики 
избавились от пня

Музей имени Бахрушина, расположенный в районе Замо-
скворечье, открыл онлайн-выставку «Шаляпин: первый на-
родный артист» к 150-летию со дня рождения оперного пев-
ца. В ее основу легли воспоминания, письма самого Федора 
Ивановича, его друзей и родственников. Также на выставке 
представлены фотографии, карикатуры, эскизы сцениче-
ских костюмов и изображения предметов из собрания му-
зея. Среди них — единственный в мире сохранившийся эк-
земпляр афиши первого сольного выступления Шаляпина 
в опере «Галька» Станислава Монюшко.

Готов проект капитального ремонта 
спортивной школы «Самбо-70» в районе 
Ясенево. В двухэтажном здании 
2004 года постройки приведут в порядок 
стены, полы и потолки, а также заменят 
двери и окна. Кроме того, запланирована 
модернизация систем электро- и водо-
снабжения, отопления и вентиляции. 
Снаружи отремонтируют фасады, ви-
тражные окна бассейна и крышу здания.

Музей космонавтики, который находит-
ся в Останкинском районе, запускает 
новую образовательную программу 
«Время первых». Это цикл из 12 бесплат-
ных лекций от ученых, путешественни-
ков и режиссеров-документалистов. 
Первая встреча пройдет уже в этот чет-
верг, 16 февраля. Об изучении Арктики 
и Антарктики расскажет путешествен-
ник Вадим Мамонтов.

Специалисты «Жилищника Алексеев-
ского района» по просьбе местных 
жителей убрали пень, который ме-
шался во дворе дома № 12, корпус 1, 
по улице Кибальчича. Массивный ку-
сок сухого дерева уже несколько ме-
сяцев мозолил глаза жильцам, кото-
рые переживали в том числе за безо-
пасность шустрых детей. Пень вывез-
ли вместе с мусором.

Киберспортсмены из Ростокина поборются за главный приз проекта «Мо-
сковский киберспорт». Его размер составляет почти один миллион рублей.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

11 февраля 13:40 Соня (слева) и Оля Сподыревы читают 
книгу в чуме в библиотеке этнографии в районе Измайлово

Вчера 15:10 Житель района Теплый Стан Хайдар Салахов 
устанавливает кормушку для птиц в парке «Тропарево»

АЛЕКСАНДР СЕРЕДА
ЗАВЕДУЮЩИЙ ОБОСОБЛЕННЫМ 
СТРУКТУРНЫМ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕМ 
ДОМА КУЛЬТУРЫ НАГОРНЫЙ 

Мы создаем все условия 
для того, чтобы жители райо-
на Нагорный могли всячески 
разнообразить свой досуг не-
далеко от дома. У нас посто-
янно увеличивается число 
клубов и секций, в том числе 
и востребованных спортив-
ных студий. А чтобы наши го-
сти могли лучше узнать, какие 
клубы у нас есть, мы постоян-
но устраиваем тематические 
вечера, где знакомим их с пе-
дагогами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Библиотека этнографии — 
это тематическая площад-
ка на базе библиотеки 
№ 86 в районе Измайлово. 
Каждый месяц в учреж-
дении посвящают одному 
из народов России. Ра-
ботники библиотеки гото-
вят мастер-классы, лек-
ции, семинары, выставки. 
Открылась библиотека 
в декабре прошлого года. 
Первый месяц был посвя-
щен народу коми. Январь 
и февраль — чукчам 
и ненцам. На очереди вес-
ной татары и армяне. 

справка

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ 

Экологическое просвещение 
играет важную роль в совре-
менном обществе. Город об-
ладает обширными возмож-
ностями для активного разви-
тия экотуризма — в том числе 
и виртуального. Сейчас в сто-
лице насчитывается 145 особо 
охраняемых природных тер-
риторий общей площадью по-
рядка 20 тысяч гектаров. 
На многих из них регулярно 
проходят различные просве-
тительские мероприятия — 
экскурсии, мастер-классы, 
эстафеты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Народный танк поможет 
военнослужащим на фронте 

Зал презентации нового про-
екта заполнен неравнодуш-
ными людьми. Всем гостям 
перед началом демонстриру-
ют видеоролик, в котором ка-
дры боевых действий и трудя-
щихся на заводах советских 
граждан времен Великой 
 Отечественной войны сменя-
ются современными. На од-
них из них российские волон-
теры раздают гуманитарные 
грузы нуждающимся жите-
лям Донбасса, а на других во-
еннослужащие проезжают на 
бронетехнике по освобожден-
ным от украинских национа-
листов территориям. При 
этом голос диктора — актера 
Ивана Охлобыстина — напо-
минает, что во время войны 
граждане Советского Союза 
самостоятельно собирали 
деньги на вооружение армии. 
— Выбор танка Т-14 «Армата» 
можно охарактеризовать тем, 
что это техника нового поко-
ления, — рассказал военный 
эксперт, директор Музея 
 войск противовоздушной 
обороны Юрий Кнутов. — 
В нем установлена бронекап-
сула, защищающая экипаж от 
попаданий вражеских снаря-
дов. При этом для наводчика, 
механика и командира вну-
три установлены планшеты. 
На них можно увидеть всю 
боевую обстановку вокруг.

Помимо этого, по словам Кну-
това, «Армата» имеет автома-
тизированную систему управ-
ления и снаряды с улучшен-
ной бронепробиваемостью.
— Данный танк обогнал свое 
время, однако он очень доро-
гой в производстве, поэтому 
серийно не выпускается, — 
отметил Кнутов. — Он спосо-
бен уверенно противостоять 
сразу нескольким боевым ма-
шинам.
В том числе и технике, кото-
рую поставляет НАТО. 
— В благодарность за помощь 
мы разработали специальные 
памятные знаки отличия, — 
рассказал руководитель Шта-
ба Захара Прилепина в Мо-

скве, кандидат исторических 
наук Сергей Попов. — Стоит 
отметить, что перед нами сто-
ит цель не только приобрести 
танк, но и выполнить уже по-
ступившие заявки от участни-
ков спецоперации. 
Однако, по словам заслужен-
ной артистки РСФСР, первого 
заместителя председателя Ко-
митета Госдумы по культуре 
Елены Драпеко, помощь воен-
нослужащим на фронте долж-
на быть скоординированной. 
— Для эффективности необ-
ходимо в первую очередь учи-
тывать запросы самих сол-
дат, — отметила Драпеко. — 
Помимо снаряжения и техни-
ки для военнослужащих, 

такого как маскхалаты и ме-
дикаменты, танки и коптеры, 
необходима помощь мирным 
жителям. 
По словам Драпеко, отступая 
из населенных пунктов, Воо-
руженные силы Украины 
уничтожают книги россий-
ских авторов, поэтому библи-
отечный фонд также нуждает-
ся в восстановлении. 
— Требует особого внимания 
и работа с подрастающим по-
колением, которое украин-
ские националисты использу-
ют как диверсантов, настраи-
вая их против России, — доба-
вила Драпеко. — Уверена, что 
средства на танк мы соберем 
быстро.

И, по ее словам, после успеш-
ного завершения спецопера-
ции танк можно будет устано-
вить на границе с Польшей. 
— За время проведения спец-
операции мы открыли на Дон-
бассе четыре штаба, которые 
должны помогать в продвиже-
нии заявок от военных, с ко-
торыми могут помочь люди 
даже в тылу, — отметил руко-
водитель аппарата сопредсе-
дателя партии — председате-
ля палаты депутатов СРЗП 
Игорь Манохин. — Опыт в ра-
боте у нас имеется, ведь мы 
отправляем гумпомощь на 
Донбасс с 2015 года. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

СЕРГЕЙ БЕЗДЕНЕЖНЫХ
СЕНАТОР, ЧЛЕН КОМИТЕТА СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ ПО ОБОРОНЕ 
И БЕЗОПАСНОСТИ

Акция «Танк Победы» — 
флагманская, поэтому ее, 
на мой взгляд, поддержат 
и другие регионы России. 
С обеспечением нашей армии 
все хорошо и сейчас, однако, 
чтобы довести до идеала, 
 необходима любая помощь 
из тыла. Мы должны сделать 
для российских солдат и про-
живающих на прифронтовой 
территории мирных жителей 
максимум, оказав им необхо-
димую поддержку. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Москве 
прошла презен-
тация Всерос-
сийской акции 
«Танк Победы». 
В ее рамках пла-
нируется от-
крыть сбор 
средств на на-
родный танк 
Т-14 для нужд 
спецоперации. 

доброе дело

Силовики снова обнаружили 
схрон боеприпасов
Российские военные освобо-
дили от националистов насе-
ленный пункт Красная Гора 
в ДНР, сообщил официаль-
ный представитель Минобо-
роны РФ Игорь Конашенков.

Отбить населенный пункт 
удалось добровольцам штур-
мовых отрядов при огневой 
поддержке ракетных войск 
и артиллерии «Южной» груп-
пировки войск.
— Красная Гора — один 
из ключевых опорных пун-
ктов для увеличения контро-
ля за подходами к Артемовску. 
Соответственно, это ключ 
к дальнейшему наступлению 
и овладению городом, — ска-
зал советник врио главы ДНР 
Ян Гагин. 
А в Херсонской области вчера 
нашли тайники с оружием, 
рассказали в пресс-службе 
Главного управления МВД ре-
гиона. 
— Сотрудники полиции изъя-
ли противотанковый гранато-
мет, восемь запалов к нему, 
51 тротиловую шашку, восемь 
гранат, 145 патронов калибра 
5,45 миллиметра, сотовый те-
лефон и поражающие элемен-
ты, — рассказали в пресс-

службе ГУ МВД Херсонской 
области.
Еще один тайник нашли в ле-
сополосе у села Надеждовка. 
Полиция изъяла ручной про-
тивотанковый гранатомет 
с двумя запалами к нему, две 
гранаты и 120 патронов.
Помимо этого, на новых тер-
риториях продолжают выпла-
чивать социальные пособия. 
Вчера врио главы ДНР Денис 
Пушилин отметил, что Мини-
стерство труда и соцполитики 
республики осуществляет 
14 видов выплат.
— За период с 3 марта 2022 по 
13 февраля 2023 года принято 
22 289 заявлений от граждан 
присоединенных территорий 
на назначение социальных 
пособий, — сказал Пушилин.
Он добавил, что своевремен-
ные выплаты гражданам — не 
единственное достижение. 
В республике, например, сни-
зились цены на ряд товаров, 
в том числе на молочную про-
дукцию, куриные яйца и воду. 
Денис Пушилин затронул и во-
прос отопительного сезона. 
— За неделю количество мно-
гоквартирных домов, не по-
лучающих тепло, снизилось 
в два раза, — сказал Пушилин.

На новых территориях про-
должают восстанавливать 
разрушенную инфраструкту-
ру. Например, в ЛНР уже отре-
монтировали около 1900 объ-
ектов.
— У строителей появился но-
вый стимул — они увидели, 
что население возвращает-
ся, — говорит министр строи-
тельства и ЖКХ ЛНР Игорь 
Жарков.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

АНДРЕЙ МАРОЧКО
ПОДПОЛКОВНИК ЛУГАНСКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ ЛНР 
В ОТСТАВКЕ

Сейчас новая тактика и страте-
гия у командования (Воору-
женных сил России. — «ВМ»). 
Времена изменились, измени-
лись средства поражения, на-
блюдения, а также контроля. 
На участках фронта работает 
современная техника. Мы пла-
номерно продвигаемся не-
большими темпами, занимаем 
более выгодные рубежи, но-
вые территории, выдавливаем 
противника на всех участках 
местности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

11 февраля 12:39 Боевая работа расчетов буксируемых гаубиц Д-30 Центрального военного 
округа (ЦВО) в зоне проведения спецоперации

Вчера 12:32 Руководитель Штаба Захара Прилепина в Москве Сергей Попов презентует новый проект «Танк Победы», в рамках которого на пожертвования россиян 
планируется собрать средства на создание танка Т-14 и отправить его в зону спецоперации

Мотострелки 
держат оборону 

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
наших военных, совершен-
ных в ходе спецоперации.

Заняли и удержали 
нужную высоту 
Гвардии подполковник Артур 
Жумабаев (1) — командир 
мотострелкового полка. Его 
подчиненные проводили на-
ступательную операцию по 
занятию стратегически важ-
ной высоты. Бойцы действо-
вали в одном из контролируе-
мых украинскими национа-
листами населенных пунктов. 
Противник усиленно оборо-
нялся, но российские воен-
нослужащие смогли достичь 
цели и установить контроль 
над высотой. Под личным ру-
ководством гвардии полков-
ника Жумабаева мотострел-
ки уничтожили два танка, 
две боевые машины пехоты 
и множество противотанко-
вых комплексов иностранно-
го производства, два артилле-
рийских корректировщика 
и до 50 боевиков.
Заняв высоту, Жумабаев орга-
низовал устойчивую оборону 
занятых позиций. Национа-
листы попытались восстано-
вить утраченный контроль. 
Подразделения полка Жума-
баева отразили пять атак ра-
дикалов и под непрерывным 
минометным огнем национа-
листов нанесли контрудар. 
Это позволило создать усло-
вия для перехвата инициати-
вы. Врага лишили возможно-
сти продолжать наступатель-
ные действия. Российские 
мотострелки не понесли по-
терь личного состава. 

Уничтожили живую силу, 
технику противника
Капитан Алексей Мощен-
ко (2) — заместитель коман-
дира мотострелковой роты. 

Он действовал в составе под-
разделения, оборонявшего 
один из населенных пунктов. 
Украинские боевики при под-
держке тяжелой бронирован-
ной техники превосходящи-
ми силами предприняли по-
пытку выбить наших военных 
с занимаемых позиций. Ради-
калы открыли артиллерий-
ский и минометный огонь.
Благодаря проявленному му-
жеству и смелости капитана 
Мощенко и его грамотному 
управлению подчиненными 
российские бойцы уничтожи-
ли в бою расчет ПТУР, крупно-
калиберный пулемет, две еди-
ницы техники иностранного 
производства и большое ко-
личество живой силы врага. 
Это позволило ликвидиро-
вать противника и не дать ему 
прорвать рубеж обороны под-
разделений российских воен-
нослужащих, а также избе-
жать гибели личного состава 
мотострелковой роты.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Обходим санкции 
Америки

44 года назад в Иране прошла Ислам-
ская революция, которая помогла ос-
вободиться от иностранного колониа-
лизма. И США попытались вмешаться 
во внутреннюю политику нашего го-
сударства, введя против страны санк-
ции, под которыми мы находимся до 
сих пор... Иран столкнулся с гибрид-
ной войной и противостоянием круп-
ным державам. А мы всего лишь хоте-
ли обрести независимость.

Но все эти угрозы и санкции в конечном итоге сыграли 
конструктивную роль в развитии нашей страны. Мы вы-
несли из них урок: никто не спасет страну, кроме нас 
 самих. 
Сегодня Иран создал свое собственное вооружение. Даже 
враги признали, что военная мощь Ирана значительна. 
В развитии страны, поднятии научно-
го потенциала мы опирались на нашу 
молодежь, на вузы, пытались воспол-
нить вакуум из-за нехватки иностран-
ных технологий. Несмотря на то что 
наша страна уже 44 года находится 
под санкциями, она занимает 18-е ме-
сто среди крупных экономик мира. 
Мы смогли произвести собственную 
вакцину от коронавируса. Это и мно-
гое другое произошло несмотря на то, 
что у Ирана были заблокированы ак-
тивы за рубежом. 
Мы применили мудрую дипломатию, 
и основой нашей политики стало раз-
витие отношений с азиатскими стра-
нами и соседними государствами, в том числе и с Росси-
ей. Недавно прошло несколько встреч руководителей 
наших стран в очном формате. Были встречи и на прави-
тельственном уровне. 
В 2022 году мы увидели мощный скачок в торговых отно-
шениях между Ираном и Россией. У нас еще много потен-
циальных возможностей для того, чтобы увеличить това-
рооборот. Из Ирана в Россию можно поставлять строи-
тельные товары, налаживать экспорт кожаных изделий, 
сумок, а еще — креветок, рыбы, медицинского оборудо-
вания... Россия на данный момент поставляет нам много 
сельскохозяйственной продукции: зерно, масло. Раньше 
мы закупали это в других странах. Но покупать в России 
нам выгоднее. 
Развитию более тесного сотрудничества между нашими 
странами в торговле препятствуют объективные сложно-
сти. Наши железные дороги еще не соединены. Не дора-
ботаны отношения в таможне и логистике. Плюс надо 
расширять водное сообщение. Пока ни Иран, ни Россия 
в полную силу не использовали свои возможности на Ка-
спийском море. Иран может направлять корабли, напол-
ненные грузом на семь тонн. Но в России, на Каспии, есть 
только один порт, который может принять такое судно, — 
в Махачкале. Есть больше портов на Волге. Но по реке мо-
гут ходить только корабли с грузом до трех тонн. 
Рад сообщить, что более 60 процентов оплаты мы прово-
дим в национальных валютах и, таким образом, уходим 
от привязки к американскому доллару. 

Вчера чрезвычайный и полномочный посол Ис-
ламской Республики Иран в России Казем Джала-
ли рассказал о перспективах отношений между 
двумя государствами в непростое время санкций.

первый 
микрофон

КАЗЕМ 
ДЖАЛАЛИ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ 
И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ ИСЛАМ
СКОЙ РЕСПУБЛИ
КИ ИРАН В РОССИИ

Жена добровольца создала 
сообщество многодетных мам 
Жительница столичного рай-
она Северное Тушино созда-
ла чат в мессенджере для по-
мощи многодетным мамам 
и женам мобилизованных. 
«ВМ» поговорила с москвич-
кой о ее инициативе.

Мама шестерых детей Вера 
Шмыкова (на фото) все вре-
мя в движении, она поет в цер-
ковном хоре, участвует в по-
становках своего семейного 
театра «Коляда», шьет народ-
ные костюмы по старинным 
эскизам для спектаклей и вме-
сте с детьми расписывает сте-
ны больниц в рамках акции 
«Веселый коридор». А после 
того как ее муж ушел добро-
вольцем на фронт, стала ез-
дить с гуманитарными мисси-
ями в новые регионы страны.  
— Однажды я решила создать  
группу и назвать ее «Наша се-
мья — дом». Это дружное об-
щество многодетных, ведь 
в каждой семье есть специ-
алист какой-нибудь профес-
сии: врач, медсестра, элек-
трик, строитель, воспитатель, 
адвокат, психолог, повар  или 
риелтор. Поэтому, если кому-
то нужна помощь или совет — 
просто бросаем сообщение 
в наш чат, и обязательно кто-
то откликается, — рассказала 
Вера Шмыкова.
В чате уже около 300 человек. 
И в нем  люди не только зада-
ют вопросы, но и оказывают 
друг другу психологическую 
поддержку, ведь в группе мно-
го жен мобилизованных и тех, 
кто сам ушел на фронт.  
— Мой супруг Вадим ушел до-
бровольцем, как только объя-
вили мобилизацию — не мог 
остаться в стороне. Он любит 
Родину, его любимый фильм 
«Офицеры». Два раза в неде-
лю мы списываемся с право-
славными женами военнослу-
жащих и читаем «Псалтирь» 
за тех, кто сейчас в зоне про-
ведения спецоперации. Не-
давно в чат бросили клич, кто 
собирает банки для окопных 
свечей, или вот на днях мы со-
брали помощь для жителей 
Донбасса — нужна была сво-
бодная машина, чтобы довез-
ти вещи до гуманитарного 

центра. Может, это неболь-
шое, но очень важное дело, 
когда ты можешь обратить-
ся — и тебе помогут, — под-
черкнула Шмыкова.
Совсем недавно Вера получи-
ла весть, что муж ранен и по-
пал в госпиталь. Но, несмотря 
на ранение, после лечения он 
планирует опять вернуться на 
фронт. А Вера, как настоящая 
боевая подруга, решила на-
чать шить  маскировочные 
сети и тактические носилки 
для раненых солдат.
— Если бы не мои обязатель-
ства перед  детьми, я бы тоже 
поехала в зону проведения 
специальной военной опера-
ции. А когда я поехала с гума-
нитарной миссией в Стаха-
нов, Алчевск и Киров, даже 
детям не говорила, куда еду, 
чтобы их не волновать, — по-
делилась Шмыкова.
Многодетная мама уже не-
сколько раз отвозила  специ-

альное оборудование и те-
плые вещи для солдат. Сейчас 
она ищет помещение, чтобы 
вместе с другими женами 
 военнослужащих начать вя-
зать маскировочные сети для 
фронта.
— Я прошла обучение и те-
перь могу самостоятельно 
связать сеть несколькими спо-
собами, а также обучить это-
му других. Осталось только 
найти место, а рук у нас мно-
го, — говорит Шмыкова. 
Когда Вера идет на совещание 
в префектуру, она пишет 
в мессенджер, чтобы житель-
ницы района сбросили ей спи-
сок всех вопросов, которые 
волнуют многодетных мам 
Северного Тушина.
— Я пишу девчонкам: скиды-
вайте свои  просьбы и иници-
ативы. В чате мы обмениваем-
ся новостями, это и общение, 
и помощь, и взаимовыручка, 
он дает почувствовать, что ты 
не один на один со своей про-
блемой, а есть люди, готовые 
помочь, — отметила она.   
Жительницы Северного Ту-
шина также организовали 
«Барахолку», на которой люди 
обмениваются друг с другом 
вещами. Они не только все 
вместе решают проблемы, но 
даже ездят в паломнические 
поездки по Подмосковью  —  
вместе с детьми.
— Одна мама — врач-го ме-
опат. Когда она едет на другой 
конец Москвы за лекарствами,  
спрашивает, кому что ку-
пить — и ей списки в чат броса-
ют. Вот на прошлой неделе од-
на из мам не успевала ребенка 
после школы забрать, и ее со-
седка подстраховала. Это взаи-
мопомощь, которая не предус-
матривает финансовую осно-
ву, это дружеская атмосфера. 
И для меня самое главное, что 
у нас получается сохранять те-
плые добрососедские взаимо-
отношения. Помните, как в из-
вестной песне поется: «Возь-
мемся за руки, друзья, чтоб не 
пропасть поодиночке»? Так 
вот, это про нас, — говорит Ве-
ра. — Мы теперь всегда друг 
друга выручим. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

досье
Вера Шмыкова роди-
лась 11 ноября 1968 го-
да в Москве, училась 
в МГТУ имени Баумана, 
играла в неаполитан-
ском ансамбле имени 
Мисаиловых на мандо-
лине.  Создала в 2003 го-
ду семейный театр «Ко-
ляда». С 2013 года вме-
сте с детьми восстанав-
ливает Шаровкин 
Успенский монастырь. 
Мама шестерых детей: 
Семена, Варвары, Арте-
мия, Марии, Ва силия 
и Агриппины.
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Палаты царского дворца встречают гостей
В «Коломенском», на террито-
рии современного музея-за-
поведника, с древнейших вре-
мен проживали люди. Первый 
стоянки относятся к периоду 
неолита (6 тысяч лет на-
зад. — «ВМ»). В начале ХХ ве-
ка бывшая царская резиден-
ция была окружена деревня-
ми и селами. Земля «Коломен-
ского» хранит уникальные 
культурные слои разных эпох. 
— Мы гордимся, что в составе 
нашего архитектурного ком-
плекса располагается храм 
Вознесения Господня 1532 го-
да, включенный в список Все-
мирного наследия ЮНЕСКО 
наряду с памятниками Мо-
сковского Кремля и Новоде-
вичьего монастыря, — расска-
зала заместитель директора 
по образовательной и просве-
тительской работе Елена Вер-
ховская. 
За сто лет своей истории му-
зей-заповедник пережил се-
рьезные испытания, которые 
порой угрожали его существо-
ванию. Сохранение загород-
ной резиденции царя Алексея 
Михайловича после Октябрь-
ской революции произошло 
благодаря усилиям архитек-
тора и реставратора Петра Ба-
рановского в 1923 году. 
— Несмотря на антирелиги-
озную пропаганду в совет-
ский период, музей все равно 
сохранил коллекцию уни-
кальных святынь: икон, цер-
ковных царских врат и даже 
одно из первых книгопечат-
ных изданий — «Апостол» 
1564 года, — с гордостью от-
метила Екатерина Верхов-
ская. 
В рамках празднования юби-
лея Петра I особую ценность 
представляет единственный 
в Москве мемориальный До-
мик императора, построен-
ный в 1702 году. Он был пере-
везен в «Коломенское» из Ар-
хангельска при непосред-
ственном участии Петра 
Барановского. Наибольшей 
популярностью у туристов  
пользуется Дворец царя Алек-
сея Михайловича, воссоздан-
ный в 2000-х годах. Инте-

рьерная экспозиция дворца 
знакомит с культурой и обра-
зом жизни придворной эли-
ты русского общества второй 
половины XVII — начала 
XVIII века.
Сейчас «Коломенское» — од-
но из любимых мест москви-
чей. Здесь можно прогуляться 
в дубовой роще 
среди 600-летних 
деревьев, полюбо-
ваться узорочьем 
ар хитектуры XVI–
XVII века и подроб-
но познакомиться 
с бытом коломен-
ских крестьян в усадьбах Эт-
нографического центра. 
— Экскурсоводы проводят ме-
роприятия в специально изго-
товленных исторических ко-
стюмах XVII века. Во время 
интерактивных программ 
участники и сами одевают 
стилизованные костюмы, что 
позволяет лучше ощутить ко-

лорит эпохи, — рассказала 
Елена Александровна. — 
Большое внимание мы также 
уделяем и истории «Коломен-
ского». В нашей экспози-
ции представлены бусинки 
и осколки керамики еще IX ве-
ка, найденные при археологи-
ческих раскопках.

Посещение Соко-
линого двора по-
зволит приоб-
щиться к главному 
царскому развле-
чению — соколи-
ной охоте. 
К столетию музея 

готовится масштабная про-
грамма. На выставках «Коло-
менское. Шедевры коллек-
ции»  и «10 дней из жизни му-
зея-заповедника» представят 
лучшие предметы из фондов 
музея и документы, связан-
ные с историей его создания.  
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm

Народы столицы объединились, чтобы помочь

вести с полей

С сегодняшнего дня 
в Музее Победы стартует 
очный этап образова-
тельного проекта «Исто-
рическое путешествие 
в Музее Победы». Более 
семи тысяч столичных 
кадет покажут творче-
ские номера, сразятся 
в интеллектуальном ма-
рафоне и презентуют 
свои классы. Лучших 
из лучших определят 
члены жюри и наградят 
грамотами. 

■
Завтра Московский му-
зей современного искус-
ства открывает выставку 
«Диалог во времени 
и пространстве». Более 
120 произведений жи-
вописи, графики, скуль-
птур покажут богатство 
и разнообразие творче-
ской палитры ведущих 
художников Урала 
и всей России в целом. 
Все работы были сдела-
ны с 1970 по 2000 год.   

■
В Египте откроют фили-
ал Национального ис-
следовательского ядер-
ного университета 
«МИФИ». Об этом за-
явил заместитель главы 
Минобрнауки Констан-
тин Могилевский. В но-
вом учебном заведении 
будут готовить инжене-
ров для работы на атом-
ной станции, которую 
строит в Африке Россия. 

■
У Могилы Неизвестного 
Солдата в Александров-
ском саду задержали 
51-летнего бездомного 
из Армении. Он положил 
перед собой раскладной 
нож с обрезком армату-
ры в 40 сантиметров, 
а потом, по словам оче-
видцев, стал читать что-
то похожее на молитву. 
На просьбы правоохра-
нителей прекратить он 
не отреагировал. На без-
домного составили про-
токолы за хулиганство 
и неисполнение требо-
ваний полиции.

Склад гумпомощи располо-
жился в просторной комнате. 
Но вещей так много, что даже 
не видно пола. Примерно чет-
верть от всего пространства 
свободна, здесь волонтеры 
могут свободно перемещать-
ся, упаковывают коробки. Тем 
временем руководитель бла-
готворительного фонда «За-
кят» в Москве Сулейман Ад-
жиев сортирует груз. 
— Знакомый выделил нам 
склад, потому что все наши 
в соборных мечетях перепол-
нены, — говорит Аджиев. — 
Мы обратились к нашим по-
печителям, и один из них от-
кликнулся и выделил поме-
щение в 100 «квадратов». 
6 февраля мы объявили нача-
ло сбора. Сейчас наша задача 
заключается в формирова-
нии. Нужно подсчитать, 
сколько вещей, и отсортиро-
вать их и далее отправлять по-
мощь через посольство для 
Турции и Сирии. 
Аджиев берет пять одеял, рас-
кладывает их на столе и сво-
рачивает в один большой ру-
лон, заматывая его скотчем. 
К липкой ленте он приклеива-
ет бумажку, на которой напи-
сано количество одеял, чтобы 
не просчитаться. 
— Обязательно ведется опись 
вещей для нашего удобства, 
например, мы собираем по 
пять одеял и объединяем это 
в одну единицу, — говорит Су-
лейман Аджиев.
Неравнодушные москвичи 
приносили все необходимое: 
обогреватели, детское пита-
ние и даже палатки.
— Откликнулось много людей, 
все разного веро-
исповедания, — го-
ворит Аджиев. — 
Несмотря на то что 
мы уже закончили 
сбор, люди все рав-
но звонят и спра-
шивают, можно ли 
принести еще. У фонда «Закят» 
есть волонтерское движение 
«Актив», молодые люди прихо-
дят каждый день и помогают 
в процессе.
Среди неравнодушных — до-
броволец Айгерим Сулайма-
нова. В штабе она выполняет 
обязательства старшего во-
лонтера.
— Когда приходят новые во-
лонтеры, им нужно обязатель-
но показать, как сортировать 

вещи и подписывать их, что-
бы не запутаться, — говорит 
Сулайманова. — После под-
счета мы упаковываем в кар-
тонные коробки и заклеиваем 
скотчем.
Машина приезжает ежеднев-
но ближе к вечеру и забирает 
гуманитарную помощь, а за-
тем развозит груз по посоль-
ствам Турции и Сирии. Аджи-

ев добавил, что 
груз до Турции до-
ставляют быстро, 
на самолете.
— Кстати, до земле-
трясений мы от-
правляли помощь 
и на Донбасс, а сбор 

организовали на территории 
мечети, — добавляет Аджи-
ев. — В мире не все хорошо, по-
этому мы стараемся помогать 
всем. 
В числе пунктов сбора: Мо-
сковская соборная мечеть, ме-
четь на Поклонной горе, Куль-
турный центр «Дар», мечети 
в Подмосковье.
— Также один из крупных пун-
ктов был в Ногинске под руко-
водством муфтия Московской 

области Рушана Аббясова, — 
говорит заместитель предсе-
дателя Совета муфтиев Рос-
сии, председатель Автономии 
татар Москвы Фарит Фари-
сов. — У муфтия Москвы Иль-
дара Аляутдинова большой 
опыт в реализации таких бла-
готворительных сборов. Все 
было организовано так, что 
в фонд «Закят» можно было 
приносить как вещи, так и пе-
реводить денежные средства.
По словам Фарисова, фонд га-
рантирует прозрачность и вид-
но куда и как направляются 
деньги,  и на сегодняшний день 
собрано более 60 миллионов 
рублей.
— А уже 9 февраля к сбору 
подключился Татарский куль-
турный центр Москвы, — го-
ворит Фарисов. — Один из 
первых помог художествен-
ный руководитель центра, за-
служенный артист России 
Ильдар Шигапов, он подал 
пример нашим работникам. 
По словам Фарисова, люди 
в основном приносили теплые 
вещи, разницы по размерно-
му ряду у них нет. Некоторые 

даже хотели принести элек-
троприборы, но их сложно 
транспортировать и розетки 
не подходят.
— В сборе принимают уча-
стие люди разных националь-
ностей — мы едины! К нам 

часто приходили русские, чу-
ваши, марийцы и мордов-
цы,  — говорит Фарисов.
Непрерывная помощь продол-
жается и на местах землетря-
сений. В первые же часы после 
трагедии туда направились 
команды Турецкого Красного 
Полумесяца.
— В кратчайшие сроки они 
смогли мобилизовать более 
11,5 тысячи сотрудников и во-
лонтеров для оперативно-спа-
сательной работы, — расска-
зала пресс-секретарь Между-
народной Федерации обществ 
Красного Креста и Красного 
Полумесяца Анастасия Шар-
кова. — Команды Красного 
Полумесяца вызволяют людей 
из-под завалов и оказывают 
им первую помощь, в том чис-
ле психологическую. Однако 
сотни тысяч по-прежнему на-
ходятся под обрушившимися 
зданиями. Мы не теряем на-
дежду, но в поисково-с паса-
тельной работе счет идет на 
минуты.

АННА ТЕМНЫШОВА, 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
edit@vm.ru 

Вчера 16:37 Старший волонтер благотворительного фонда «Закят» Духовного управления мусульман России Айгерим Сулайманова 
упаковывает один из обогревателей, который отправят пострадавшим от землетрясений в Турции и Сирии

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера благотворительный фонд «Закят» Духовного управления мусульман России закончил сбор необходимых 
предметов для пострадавших от землетрясения в Сирии и Турции. «ВМ» выяснила, чем именно помогают москвичи.

10 февраля Музей-заповедник «Коломенское» отметил свой юбилей — столетие. Корреспондент 
«ВМ» узнала, как музей живет сегодня и какие испытания он преодолел за время существования.

10 февраля 11:23 Заместитель директора по образовательной и просветительской работе 
Елена Верховская в залах Передних ворот, где представлена экспозиция, посвященная истории 
музея-заповедника, пушки и колокола XVII века

Четыре сотни 
опасных вылетов
Владислав Федорович, когда 
вы попали в зону военного 
конфликта на территории Аф-
ганистана?
Туда я уехал в 1985 году, после 
службы в Краснознаменном 
Одесском военном округе. 
Отправившись в республику 
старшим лейтенантом, я дей-
ствовал в составе ограничен-
ного контингента войск. У не-
го еще была аббревиатура 
ОКСВ — ограниченный кон-
тингент советских войск.
Что входило непосредственно 
в ваши задачи?
Я был летчиком-штурмови-
ком, летал на Су-25. В мою за-
дачу входила авиационная 
поддержка наших сухопут-
ных войск, чтобы  они прово-
дили наземные операции 
в максимально безопасных 
условиях. 
Часто приходилось совершать 
вылеты?
Иногда приходилось летать 
по пять-семь раз в день. А за 
все время нахождения в Афга-
нистане я совершил 415 бое-
вых вылетов. 
Насколько вы были готовы 
к выполнению профессиональ-
ных задач на территории во-
оруженного конфликта?
У меня была хорошая практи-
ка в военном авиационном 
училище. На первом и втором 
курсах учился летать на учеб-
но-тренировочных самолетах 
чехословацкого производства 
Л-29, а на третьем и четвер-
том — на совет-
ском истребителе 
МиГ-21. Разумеет-
ся, как и у всех сту-
дентов, у меня бы-
ли сложности, на-
пример, с  посад-
кой — самым 
сложным этапом 
полета. Но со временем их 
удалось успешно решить.
Хорошо, а на Су-25 тяжело 
было летать?
Этот самолет создавался в пе-
риод боевых действий, поэто-
му все испытания проходили 
сразу в Афганистане. Штур-
мовик довольно хорошо спро-
ектирован, поэтому серьез-

ных проблем с его эксплуата-
цией не было.
Как проходили ваши первые 
дни в Афганистане?
В этом случае вспоминает-
ся стихотворение поэтессы 

Юлии Друниной: 
«Я только раз вида-
ла рукопашный, 
раз наяву. И тыся-
чу — во сне. Кто 
говорит, что на 
вой не не страшно, 
тот ничего не зна-
ет о войне». Не 

знаю, можно ли быть готовым 
к этому настолько, чтобы не 
бояться ее в первые дни воо-
руженных действий. Могу 
сказать, что в первые вылеты 
на Су-25 ноги на педалях, ко-
нечно, дрожали. Но со време-
нем привыкаешь.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Завтра отмечается День памяти воинов-
интернационалистов. Один из участников 
Афганской войны, Герой Советского Союза 
Владислав Гончаренко рассказал «ВМ», каким 
для него было время, проведенное на фронте. 

фотофакт

Вчера 15:23 Москвичка Анастасия Нестеренко, гуляя по Гоголевскому бульвару, не смогла 
пройти мимо новой фотовыставки, посвященной предпрофессиональному образованию 
и профориентационным проектам в школах. Старшеклассники могут выбрать кадетский, ме-
дицинский, авиастроительный, инженерный, медиакласс... И всем тем, кто сомневается 
в выборе будущей профессии, может помочь выставка. На стендах есть нужная информация.

Осужденный актер передумал 
просить смягчения наказания 
Сейчас Михаил Ефремов на-
ходится в колонии в Белгород-
ской области.
— 13 февраля в суд поступило 
ходатайство осужденного 
о прекращении производства 
по ранее поступившему хода-
тайству его защит-
ника о замене ли-
шения свободы 
принудительными 
работами, — сооб-
щили представите-
ли Алексеевского 
районного суда. — 
Данное ходатайство будет рас-
смотрено в судебном заседа-
нии по рассмотрению ранее 
поступившего ходатайства, 
назначенном на 17 февраля.

По словам адвоката Владисла-
ва Калинина, в российской 
правовой действительности 
подача таких запросов — ча-
стое явление. 
— Попытаться смягчить усло-
вия своего заключения может 

любой заключен-
ный, однако в каж-
дом деле все ин-
дивидуально, — 
отметил Кали-
нин. — Федераль-
ная служба испол-
нения наказания 

формирует материал, в кото-
ром отображается, были ли 
у заключенного выговоры 
или замечания по поведению 
в ходе отбывания наказания, 

формируется характеристика 
его как таковая. 
По мнению Калинина, значи-
мость личности Ефремова не 
будет учитываться при рас-
смотрении ходатайства. 
— Дело, безусловно, стало 
громким и вызвало бурное об-
суждение в профессиональ-
ном сообществе, — добавил 
Владислав Калинин. — При 
этом прикованное к этому де-
лу внимание объясняется тем, 
что людям интересно, как бы 
они поступили в этой ситуа-
ции и получит ли знаменитый 
осужденный смягчение свое-
го наказания. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера отбывающий наказание в колонии актер Михаил Ефремов 
отказался от ходатайства о замене лишения свободы принудительными 
работами.

хроника
■ 6 февраля в юго-вос-
точной части Турции бы-
ло зафиксировано зем-
летрясение магниту-
дой 7,6, недалеко от гра-
ницы с Сирией. В этот же 
день зафиксировали 
еще несколько подзем-
ных толчков. 
■ 7 февраля президент 
Турции Реджеп Эрдоган 
ввел режим ЧС на три 
месяца.
■ По данным на 13 фев-
раля, в Турции и Сирии 
погибли свыше 40 тысяч 
человек. В их числе есть 
и семья из Москвы — 
родители и двое детей.

топ-3

■ Церковь Усекновения 
главы Иоанна Предтечи 
в Дьякове. Белокамен-
ная церковь XVI века, 
построенная по приказу 
Ивана Грозного.
■ Башня Братского 
острога. Сооружение 
XVII века. Его перенесли 
с Ангары после строи-
тельства Братской ГЭС.
■ Деревянная церковь 
Георгия Победоносца. 
Уникальный памятник 
архитектуры XVII века, 
привезенный из Архан-
гельска. 

дата

досье
Владислав Федорович 
Гончаренко родился 
15 января 1962 года в го-
роде Полтаве. В 1983 го-
ду окончил Борисоглеб-
ское высшее военное 
авиационное ордена Ле-
нина Красно знаменное 
училище летчиков 
имени В. П. Чкалова. 
С 1985 по 1986 год 
воевал в Афганистане. 
В 1987 году ему присвои-
ли звание Героя Совет-
ского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали 
«Золотая Звезда».

блиц-
интервью
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Что нужно 
увидеть 
в «Коломенском»

АН
Н
А 
ТЕ
М
Н
Ы
Ш
ОВ
А

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

громкое дело



6 Надо понимать Вечерняя Москва 14 февраля 2023 года № 27 (29351) vm.ru

В российском дипведомстве госпожа посол пе-
реговорила с заместителем министра ино-
странных дел Сергеем Рябковым, сделала сов-
местную фотографию и ему же вручила копии 
верительных грамот. Тем самым формально 
приступив к своим обязанностям. Вообще-то, 
вручение таких документов на уровне всего 
лишь замминистра — это, конечно, по прото-
кольным меркам довольно унизительно. По 
протоколу положено, чтобы оригиналы принял 
в ходе специальной церемонии (обычно это 
коллективное действие, грамоты вручают за-
рубежные послы одной большой группой, по 
очереди) президент страны. Когда это произой-
дет, остается гадать. В России обязанность пре-
зидента принимать верительные грамоты от 
аккредитуемых при нем послов закреплена 
в Конституции, но сроков не оговорено.
Перед аудиенцией в МИД Линн Трейси вынуж-
дена была пройти (вернее, проехать на лимузи-
не к дверям мидовской высотки) сквозь неболь-
шую группу протестующих с антиамерикан-
скими плакатами, которые скандировали: «За-
чем вы приехали?», «Война — бизнес США», 
«Тигры» и «Абрамсы» горят одинаково», «Аме-
рика — страна-террорист». Дали понять, что 
она тут not welcome. Да еще в Думе в качестве 
«приветственного подарка» Трейси призвали 
заблокировать сайт посольства США в Москве. 
Некоторые надежды можно возлагать лишь на 
то, что Трейси — первая женщина на посту по-
сла США в России. Она — кадровый дипломат. 
До недавнего времени возглавляла посольство 
США в Армении (самое крупное в СНГ). В Мо-
скве госпожа посол тоже успела поработать — 
вторым дипломатом, с 2014 по 2017 год. Уже 
тогда она прекрасно говорила по-русски. 
Начало ее новой службы с американской сторо-
ны ознаменовалось «недружественным же-
стом»: президент Байден объявил о поставке 
Украине 31 танка «Абрамс». Также Вашингтон 
планирует включить в новый пакет военной по-
мощи Украине ракеты Ground Launched Small 
Diameter Bomb (GLSDB) дальностью до 150 ки-
лометров. Их можно запускать с установок 
HIMARS и M270 MLRS, которые ВСУ уже имеют. 
Сейчас Украина получает ракеты для HIMARS 
дальностью не более 80 км. Ранее поставки 
дальнобойных ракет (они позволят доставать, 
в частности, до северной части Крыма) Москва 
называла «красной линией» в отношениях с За-
падом. Теперь же Белый дом, если верить утеч-
кам в американскую прессу, не только смягчает 
позицию по вопросу предоставления Украине 
наступательного оружия, которое позволит на-
носить удары по целям в Крыму, но и более не 
запрещает однозначно такие удары наносить 
в принципе. Впрочем, проблемы такого уровня 
на уровне послов не «разгребают». 
Трудно представить, когда отношения двух дер-
жав были хуже. Разве что в конце 1940-х — на-
чале 1950-х годов, и то не факт. Тогда они были 
наиболее полно охарактеризованы написан-
ной в 1946 году советником посольства США 
в Москве Джорджем Кеннаном «длинной теле-
граммой», где он на 8 тысяч слов изложил осно-

В Москву приехала новый американский посол — Линн Трейси. Она уже успела побывать на Смоленской площади и вручить там копии верительных грамот. 
При этом никаких публичных комментариев она не давала. Принесет ли смена посла потепление и что-то хорошее в отношения между нашими странами 

и возможны ли сейчас серьезные изменение в этих отношениях?

30 января 2023 года. Москва. Новый посол США Линн Трейси у здания МИД РФ, куда она прибыла для вручения копий верительных грамот

Администрацию США в России впервые представляет дама: чего ждать

Женское лицо Байдена

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

комментарии экспертов
ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА СТРАН СНГ

Причина назначения Линн Трейси очевид-
на. Отношения России и США коренным 
образом изменились, они практически за-
морожены. На работу в этих новых реалиях 
нужны новые люди. Почему именно Трей-
си? Во-первых, конечно, женщины 
«при должностях» в США сейчас в моде. 
Особенно у демократов. Вице-президент 
США сейчас — Камала Харрис. Назначили 
по половому признаку. А на кого Байден 
обменял нашего Виктора Бута? На нарко-
манку и лесбиянку Бриттни Грайнер, хотя 
были и другие кандидатуры — реальные 
американские шпионы. Так что тренд на-
лицо. Вторая причина назначения Трей-
си — ее эффективная работа в Армении. 
В этой маленькой стране в посольстве тру-
дились больше двух тысяч человек. Ре-
зультат — абсолютно проамериканское 
руководство. Сейчас главная задача аме-
риканского посла — возглавить нашу пя-
тую колонну. Ведь основные ее герои уеха-
ли на Запад, и теперь с ними работает 
не ЦРУ, а ФБР: присматривает, нет ли сре-
ди них «засланных казачков». Трейси нуж-
но найти новых «иноагентов» взамен вы-
бывших. Желательно — среди российских 
элит. Чем она, я уверен, сейчас активно 
и занимается: это ее главная задача.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Вербовать потенциальных иноагентов, 
как это делали ее предшественники, 
у Линн Трейси вряд ли получится. Воз-
можности американского посольства 
в США в России сейчас крайне ограниче-
ны, что называется, «высушены». Однако 
курировать «спящих» агентов, конечно, 
одна из главных неформальных обязан-
ностей Трейси. Еще одна — охранять аме-
риканскую собственность. Спасо-хаус, или 
особняк Второва, — это историческое 
здание в самом центре Москвы, с конца 
1933 года арендуется правительством 
США как резиденция посла США. Я думаю, 
нам ничто не мешает объявить его состоя-
ние аварийным и под предлогом ремонта 
посла оттуда выселить. После всего того, 
что американцы сделали с нашей дипло-
матической собственностью в США, мы 
вполне можем пойти на зеркальные меры. 
В этом случае, конечно, госпожа Трейси 
попадет в крайне неприятную ситуацию.

ГЕОРГИЙ ФЕДОРОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА СОЦИАЛЬНЫХ
И ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ АСПЕКТ

Назначение Линн Трейси не случайно. 
Во-первых, она хорошо себя зарекомендо-
вала в Армении, а значит, понимает мента-
литет людей на постсоветском простран-
стве и может более успешно общаться 
с «русскими». Во-вторых, она считается че-
ловеком уравновешенным, умным, комму-
никабельным. И ее главная задача, я счи-
таю, поддержать американо-российские 
отношения — за счет своих личностных ка-
честв — хотя бы на каком-то приемлемом 
уровне. Не обрушить их в прямую конфрон-
тацию. Хотя от нее тут, мягко скажем, не все 
зависит. При этом надо понимать, что 
в США меньше, чем через два года, выбо-
ры. После них, велика вероятность, придут 
другие люди, и посла США в России — од-
ном из ключевых соперников Штатов — 
в любом случае поменяют. Так что Трейси 
в каком-то смысле просто «греет кресло». 
Надолго у нас она наверняка не останется.

ДМИТРИЙ ЕВСТАФЬЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Трейси, в отличие от многих своих пред-
шественников, — «чистый» дипломат. 
При ней американское посольство не бу-
дет таким политизированным, как, ска-
жем, при Джоне Салливане. Не будет оно 
и таким, как при Уильяме Бернсе, который 
был послом в Москве, а стал директором 
ЦРУ. Главная задача Трейси, я думаю, — 
просто наблюдать и передавать, что уви-
дела, в Вашингтон. Ведь долгие годы од-
ной из проблем наших отношений были 
как раз фантазии американских послов 
на тему того, что на самом деле происхо-
дит в России. Трейси, я думаю, фантазиро-
вать не станет. Ну и, конечно, как человек, 
ранее работавший с оппозицией, она про-
должит заниматься этим и в России.

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Ничего хорошего от Линн Трейси ждать 
не приходится. Вспомните: в Армении, где 
она раньше работала, постоянно случа-
лись массовые беспорядки, и однажды 
свергли правительство. Отличилась она 
и в Пакистане, где работала генеральным 
консулом в Пешаваре. Ее машину даже 
как-то обстреляли из автоматов, и ей вру-
чили награду «За героизм». Сейчас Штаты 
ждут, что в России случится антиправи-
тельственный бунт со стрельбой. Поэтому 
нам прислали человека, способного пре-
вратить посольство в крепость и держать-
ся там до последнего. Причем этот чело-
век должен быть готов пожертвовать как 
своей жизнью, так и жизнью своих коллег. 
Вот такая она — Линн Трейси. 

вы политики «сдерживания СССР», признав не-
возможность с ним сотрудничества и заявив, 
что советское руководство, хотя и демонстри-
рует гибкость и прагматичность, уважает толь-
ко силу и воспринимает Запад как главного 
врага, и всемерно пытается посеять недоверие 
между западными странами. Вряд ли сотрудни-
кам Линн Трейси придется писать подобные 
пространные тексты. Во времена Кеннана по-
сле союзничества во Второй мировой войне все 
надо было объяснять с самого начала. Теперь 
же в Вашингтоне прочно воцарился антирос-
сийский консенсус, и никаких обнадеживаю-
щих сигналов там пока не просматривается. 
Впрочем, в ходе слушаний в Сенате по поводу 
своего утверждения в должности Трейси обе-
щала направить усилия для укрепления связей 
между народами США и России. Позже делала 
акцент на текущем приоритете — добиться но-
вых обменов заключенными. Также новый по-
сол говорила, что будет добиваться возобновле-
ния выдачи американских виз россиянам. 
В Москве их не выдают с 2021 года, когда Россия 

запретила посольству США нанимать местный 
техперсонал. Так прописано в законе о «недру-
жественных государствах». Ранее таких сотруд-
ников было около 200, в том числе они помога-
ли обрабатывать заявки на визы. Теперь граж-
дане РФ приписаны к консульству США в Вар-
шаве, куда мало кто может попасть даже 
с шенгенской визой. Там выдают не более 
10 процентов прежнего, до 2016 года, числа не-
иммиграционных виз, когда оно достигало 
250 тысяч штук в год. Отказов много — порядка 
25 процентов (мало утешает, что для граждан 
Украины отказов более 40 процентов). Притом 
что основной контингент претендентов на ви-
зы — так называемые релоканты. В контексте 
скверных отношений двух стран и учиненного 
взаимного разгрома дипломатических служб 
и консульств от «намерения добиваться» до ре-
ального решения вопроса пройдет в политиче-
ском плане вечность. 

Для начала нормального взаимодействия Рос-
сии и США, в идеале, надо прекратить диплома-
тические войны и восстановить нормальный 
уровень диппредставительства. Но после вза-
имного закрытия консульств и высылки десят-
ков дипломатов ситуация печальна. 
В консульстве США в Москве вместо 60 человек 
в лучшие времена осталось не больше пяти, они 
обслуживают только граждан США в экстрен-
ных случаях. Общее число сотрудников посоль-
ства США вместо 1200 человек шесть лет назад 
сокращено до 120. Американцы жалуются, что 
МИД РФ не выдает визы их дипломатам, кото-
рые должны приехать на смену уезжающим, 
месяцами. Закрыты консульства во Владиво-
стоке, Екатеринбурге и Петербурге. 
Однако и российские дипломаты жалуются на 
то же со стороны американцев и на слежку за 
ними. Консульства России тоже закрыты, ото-
брана дипсобственность в Мэриленде и Сан-
Франциско, срок пребывания российских ди-
пломатов ограничен тремя годами без права 
продления, сменщикам также месяцами не да-
ют виз. Получить таковые даже для делегации 
на Генассамблею ООН — и то проблема. А если 
и дают визы дипломатам, американцы часто от-
казывают членам семьи или даже отзывают ви-
зы у тех, у кого они есть.
В начале прошлого года посол России в США 
Анатолий Антонов говорил, что в посольстве 
оставались 185 сотрудников, из которых три 
группы примерно по 30 человек должны были 
покинуть США, не имея согласованных амери-
канцами сменщиков. В начале нынешнего года 
замминистра Рябков тоже жаловался, что оче-
редной группе российских дипломатов предпи-
сано покинуть Америку, а американцы отказа-
лись тут что-либо обсуждать. Рябков обещал 
«зеркальные меры». Большая группа россий-
ских дипломатов должна уехать из Америки до 
лета. 
Рябков холоден и в оценках перспектив норма-
лизации отношений. Он признал, что диалог по 
стратегическим вооружениям практически 
прекращен. Госдеп США обвинил Москву в на-
рушении подписанного в 2011 году СНВ-3, что 
произошло впервые за время его действия. Рос-
сии вменяют в вину отказ в проведении инспек-
ций и невыполнении обязательства по созыву 
сессии Двусторонней консультативной комис-
сии в установленные договором сроки. 
Однако в Москве считают, что переговоры по 
разоруженческой тематике бессмысленны, по-
ка, как выразился посол РФ в США Анатолий 
Антонов, «США держат линию на нанесение 
России стратегического поражения». После на-
чала военного конфликта на Украине США пре-
рвали диалог по стратегической стабильности. 
А сейчас, настаивая на инспекциях на россий-
ской территории, американцы, указывает МИД 
РФ на свою версию, фактически лишают Рос-
сию права на осуществление инспекций на аме-
риканской территории», поскольку воздушное 
пространство США и их союзников закрыто для 
российских самолетов, которые могли бы до-
ставить такие инспекционные группы. 

Трудно 
представить, 
когда отношения 
наших двух 
государств были 
хуже, чем сейчас

Исторически именно переговоры по стратеги-
ческим вооружениям и по разоруженческой 
тематике были основой для конструктивных 
контактов по многим другим вопросам России 
и США. Поскольку стратегические ядерные во-
оружения были той сферой, где мы могли гово-
рить с Америкой совершенно на равных. 
Теперь такая логика разрушена. А с логикой Ва-
шингтона, согласно которой с русскими имеет 
смысл говорить только по узкой тематике ядер-
ного оружия, Москва не согласна. К тому же, 
объективно говоря, для США действительно 
нет никакой проблемы в том, чтобы сделать ис-
ключение из санкций для хотя бы одного само-
лета с российской командой инспекторов. 
Согласно недавнему докладу Госдепа Конгрессу 
США, без проведения инспекций трудно прове-
рить точное количество боеголовок, разверну-
тых Россией в соответствии с соглашением. 
СНВ-3 ограничивает количество развернутых 
ядерных боеголовок и бомб числом 1550 у каж-
дой из сторон. В сентябре 2022 года Россия уве-
домила о наличии у нее в снаряженном состоя-
нии 1549 боезарядов. США тогда же отчитались 
о наличии 1420 снаряженных ядерных зарядов. 
Взаимные инспекции приостановлены в марте 
2020 на фоне пандемии COVID-19. В августе 
2022 года США пытались возобновить инспек-
ции, но Россия отказалась. Была сорвана 
и встреча консультационной группы в Египте 
в конце ноября: Москва отказалась участвовать 
в последний момент без согласования новой 
даты, сославшись на ситуацию вокруг Украины 
и враждебные действия американцев. Это Гос-
деп тоже называет «несоблюдением» договора. 
В свою очередь Москва обвиняет Вашингтон 
в том, что тот не дает ей возможность убедить-
ся, что некоторые американские бомбардиров-
щики были переоборудованы в неядерные, как 
уверяют американцы. Ранее Москва и Вашинг-
тон выражали взаимное желание использовать 
период продления СНВ-3 до 2026 года, чтобы 
подготовить новый договор. Но эти перегово-
ры толком не начинались. И в такой обстановке 
невозможно представить, чтобы они начались. 
Диалог по обмену заключенными закулисно, 
насколько можно судить, продолжается. Одна-
ко по принципу «всех на всех» вряд ли возмо-
жен. Поскольку, по словам Рябкова, граждан 
США арестовывают по обвинению в шпиона-
же, контрабанде наркотиков, а россиян — по 
политическим мотивам. Так что если Линн 
Трейси сдвинет все это с мертвой точки, то вой-
дет в историю дипломатии. Впрочем, отноше-
ния таких стран, как Россия и США, зависят, 
конечно, не от личности посла. А в сегодняш-
нем контексте непонятно, что их вообще может 
вывести из глубочайшего кризиса. Ответ на 
этот вопрос следует искать на Украине. 
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Все зависит от сферы, где 
выпускник будет работать

Научите детей правильно 
выбирать профессию Синий воротничок стал 

престижнее белого 
Меньше формализма, 
больше творчества

У вуза нет задачи готовить конкретных специалистов

Нельзя все мазать одной краской! Ну-
жен ли диплом — зависит от конкрет-
ной специальности. Возьмем, напри-
мер, производство. Человек должен 
выпуститься и пойти инженером на 
завод. Что от него требуется? Знать, 
как его производство устроено, и вы-
полнять конкретную, понятную рабо-
ту. Зачем ему писать дипломную рабо-
ту — я не очень представ-
ляю. Во многих гуманитар-
ных сферах диплом тоже не 
очень нужен. Зачем эту ра-
боту писать, скажем, буду-
щим журналистам? Как 
она будет им помогать 
в трудовой деятельности? 
Подозреваю, что никак, аб-
солютно. Вместе с тем, есть 
технические специально-
сти, где написание дипло-
ма — крайне важная, если 
не главная часть обучения. 
Прежде всего речь пойдет 
о людях, которые будут соз-
давать новые технологии, двигать 
вперед науку, развивать производ-
ство. Президент Владимир Путин не-
давно заявил, что российским ученым 
за короткий срок необходимо обеспе-
чить технологический суверенитет 
страны. Как это сделать? Нужно са-
мим научиться создавать новые тех-
нологии. А как научиться? Нужно по-
стоянно экспериментировать, созда-
вать что-то новое, реализовывать 
какие-то перспективные проекты. Что 
лежит в основе всего этого? Аналити-
ческое мышление. Так вот: написание 
вузовского диплома — это один из 

лучших способов развить аналитиче-
ское мышление. Если ты не способен 
к анализу, то будешь повторять лишь 
то, чему тебя научили. Ходить по про-
торенной дорожке, выполнять задан-
ный алгоритм. Да, это тоже необходи-
мо делать — такие люди экономике 
нужны, на них она держится. Но чтобы 
экономика развивалась, нужны техно-

логические прорывы. И тут 
без тех, кто способен созда-
вать новое, просто никак. 
Система высшего образо-
вания — живой организм, 
она способна меняться 
и, кстати, постоянно это де-
лает. Возможно, имеет 
смысл составить списки 
специальностей, где ди-
плом нужен, а где — нет. 
При этом, думаю, имеет 
смысл опросить работода-
телей, принимающих мо-
лодых выпускников вузов. 
Вот им нужны люди, оси-

лившие дипломную работу? Помогает 
написание дипломной работы в тру-
довой деятельности или нет? Задать 
эти вопросы работодателям, я думаю, 
принципиально. Высшее образова-
ние — не вещь в себе. Его цель — не 
просто давать студентам какие-то зна-
ния, как сейчас часто делается, а нау-
чить, подготовить специалиста. Не 
просто эрудированного парня или де-
вушку, а профессионала, способного 
сразу эффективно работать. И когда 
речь заходит о дипломной работе, ис-
ходить нужно именно из этого пони-
мания. 

Систему высшего образования нужно 
менять, это совершенно ясно. Писать 
или не писать дипломную работу — это 
дело десятое, или даже двадцать пятое. 
Нужно начинать с системы профори-
ентации, которая сейчас реально от-
сутствует. Человек поступил, скажем, 
в педагогический вуз, начал учиться 
и понял — ну не его это. Хорошо, если 
он ушел и поступил туда, где «его». Но, 
как правило, человек вуз 
оканчивает, а по специаль-
ности работает либо год-
два, либо не работает со-
всем. И таких людей на 
рынке труда сейчас процен-
тов 70! Иными словами, го-
сударство или родители 
тратили огромные деньги 
на их обучение. Сами они 
потеряли минимум четыре 
года жизни, а «выхлоп» — 
нулевой. Люди идут и устра-
иваются работать не по сво-
ей специальности, осваи-
вая ее уже по ходу дела. По-
этому вывод первый: нужно создавать 
систему профориентирования школь-
ников. Точнее — старшеклассников, то 
есть людей более зрелых, понимаю-
щих, что их в жизни больше интересу-
ет. Вторая проблема, с которой мы 
сталкиваемся: человек окончил вуз, 
пришел работать по своей специально-
сти, но реально ничего не умеет. Я вы-
пускникам всегда даю испытательный 

срок, чтобы понять — они реально что-
то могут или вообще зря учились. Что-
бы вопросов к выпускникам не было, 
вузам имеет смысл теснее работать 
с потенциальными работодателями. 
Возможно, приглашать их на встречи 
со студентами, чтобы они ребят ориен-
тировали, какие знания и навыки ре-
ально в дальнейшем понадобятся. 
В идеале, наверное, работодатели или 

их представители могли бы 
преподавать в вузах. Ины-
ми словами, не загружать 
теорией, а всячески гото-
вить к практике: решению 
конкретных производст-
венных или бизнес-задач. 
Также, я считаю, имеет 
смысл поддерживать и раз-
вивать практику крупных 
компаний, когда они сами 
находят талантливых пар-
ней и девушек и оплачива-
ют их обучение. Иногда 
с первого курса, иногда с бо-
лее старших. Затем выпуск-

ники будут обязаны отработать в этих 
компаниях определенное время — все 
зависит от договора. Такая практика 
удобна и для вузовской системы — бла-
годаря ей появляются новые студенты; 
и для самих ребят — они получают сра-
зу и высшее образование, и работу; 
и для компаний — к ним приходят мо-
лодые специалисты с перспективой 
карьерного роста.

Престижность вузовского диплома 
в последние годы, увы, стремительно 
снижается. Если в СССР получение об-
разования в институте приравнива-
лось, условно говоря, к попаданию 
в «высшую лигу», то сейчас — уже нет. 
Почему? Первая причина — вузы стали 
очень доступны. Если на СССР с населе-
нием в 270 миллионов приходилось 
около 500 вузов, то на Россию с населе-
нием около 145 миллионов — аж 
2,5 тысячи вузов. Людей 
почти вдвое меньше, а ву-
зов — почти в пять раз боль-
ше! Поступить в большин-
ство советских вузов было 
довольно сложно из-за вы-
сокого конкурса. В россий-
ские вузы часто принимают 
даже явных троечников — 
были бы деньги на платное 
обучение. Отсюда вытекает 
вторая причина — сниже-
ние качества образования. 
Третий момент: диплом не 
просто не гарантирует тру-
доустройство. Нет, скорее 
он гарантирует поиски работы! Ведь 
когда выпускник приходит устраивать-
ся, работодатель спрашивает: «А что ты 
умеешь делать?» Обычно выясняется, 
что ничего — профессии еще нужно на 
месте учиться. А вот выпускник кол-
леджа — готовый специалист! Ведь 
у него была трудовая практика — как 
в самом учебном заведении, так и на 
производстве. Он способен делать 
вполне конкретные вещи и буквально 
с первых дней может приносить пред-
приятию пользу, а выпускник вуза — 
далеко не всегда. Именно поэтому вы-
пускник колледжа устраивается прак-
тически сразу, а человек с вузовским 
дипломом ходит и ищет, где бы взяли. 
Немаловажный момент — зарплата. 
Имеющий в руках рабочую профессию 
часто сразу, с начала карьеры, зараба-
тывает больше, чем выпускник вуза. 
Да, у последнего куда выше карьерные 

перспективы и возможность зарабаты-
вать в несколько раз больше, чем у  ус-
ловного токаря или слесаря. Но чтобы 
выйти на приличный заработок, вы-
пускнику вуза нужно много лет делать 
карьеру. Причем ее первые годы могут 
уйти на то, чтобы, скажем, сварщика 
по зарплате хотя бы догнать. К тому же 
надо понимать, что далеко не все люди 
с вузовским дипломом делают карьеру. 
Многие так и остаются обычными 

 рядовыми сотрудниками. 
А зарплата простого офис-
ного клерка часто вполне 
сопоставима с доходом, ска-
жем, фрезеровщика. А то 
и ниже ее. Молодые люди 
все это вполне понимают — 
часто даже лучше, чем их 
родители. Поэтому и идут 
в колледжи, где учиться 
меньше и проще, а на выхо-
де из учебного заведения ты 
более востребован. И если 
ты решил работу сменить, 
то устроиться на новую тебе 
часто тоже намного проще, 

чем «белому воротничку». Такова су-
ществующая сейчас реальность рынка 
труда.

Я отчасти согласен с Симоньян. Ну хо-
тя бы потому, что дипломная работа 
сегодня — это какой-то странный, 
очень забюрократизированный отчет 
студента о проделанной работе. Есть 
ее четкая структура и минимальный 
объем — 70 страниц. Какая 
там научная новизна? Ка-
кая практическая значи-
мость? Да ерунда все это!  
Диплом, как правило, про-
сто высасывается из паль-
ца, и все это знают. И сам 
факт того, что его уже начи-
нают писать нейросети, го-
ворит о многом. Чтобы эта 
работа стала действитель-
но оригинальной, нужно 
сильно сократить обяза-
тельную теоретическую 
часть и дать больше места 
для научного творчества 
студента. Человек должен не отчет на-
писать, а показать, что он умеет само-
стоятельно, а может, даже и ориги-
нально мыслить. Меньше формализ-
ма — больше чего-то своего. 
Что касается обучения в целом, то, 
я думаю, нужно менять сам подход 
к нему, в гуманитарных дисциплинах 
точно. У нас ведь как? Вот есть такая-
то теория, ну и давайте ее изучать. 
А еще есть вот такая теория, давайте 
и ее тоже изучим. Все отлично, только 
часто очень скучно, и студенты на лек-
ции не ходят. Лично я в преподавании 
иду от какой-то проблемы. Простой 
пример: российская молодежь актив-
но уезжает из страны. Мы теряем пер-
спективные кадры, теряем налогопла-
тельщиков, ухудшается демографиче-
ская ситуация. Что нам всем с этим 
делать? Какие теоретические знания 
нам способны помочь в решении этой 
проблемы? Или другая ситуация — 
колоссальный приток мигрантов. Чем 

это хорошо и чем плохо? Может ли не 
только бизнес, но и общество в целом 
извлечь из этого процесса пользу? Что 
для этого можно сделать? Какой ми-
ровой опыт мы можем использовать 
и какой не должны использовать ни 

в коем случае? Иными сло-
вами, в вузовском обуче-
нии должно быть больше 
практики. Обучение имеет 
смысл привязывать к теку-
щим жизненным реалиям, 
чтобы оно было более ин-
тересным. К тому же, мне 
кажется, нам нужно гото-
вить не теоретиков, а лю-
дей, способных с помощью 
теории решать те или иные 
стоящие перед обществом 
задачи. Также нужно уби-
рать из обучения форма-
лизм. Например, запрет 

ссылаться на источники, изданные 
раньше 1990 года. Отлично, но мно-
гие научные труды после 1990 года 
в принципе не переиздавались! И как 
быть? В общем, я считаю, вузовское 
образование должно стать более 
творческим, чтобы выпускники ста-
новились не «людьми с дипломами», 
а творцами.

Госпожа Симоньян допусти-
ла распространенную и у нас, 
и на Западе ошибку. Дескать, 
вузы должны готовить спе-
циалистов под конкретное 
рабочее место. Ничего по-
добного! Вузы должны да-
вать базовый набор знаний, 
который выпускник может 
применить в работе. У нас 
в России миллионы разного 
рода организаций и компа-
ний и, например, у юриста 
в каждой из них свой функ-
ционал. И что теперь? Вузу 
под каждую компанию «своего» юриста 
готовить? Да нигде в мире такого нет! 
Да, у нас 70 процентов выпускников ву-
зов работают не по специальности. Но 
этот факт говорит не о слабости, а о силе 
высшего образования. Ведь вряд ли лю-
ди с дипломами трудятся грузчиками 

или моют в подъездах лест-
ницы. Нет, большинство ра-
ботает по специальности, 
предполагающей высокую 
квалификацию. Это значит, 
что в вузе они получили на-
бор знаний, с которым мож-
но работать даже не «по про-
филю». По-моему, это пре-
красно! 
Что касается дипломной ра-
боты, то пишется она не про-
сто так и не для галочки. Эта 
работа — как раз способ оце-
нить самостоятельность сту-

дента. Способен ли он не только полу-
чать, но и генерировать знания? Умеет 
ли человек работать с источниками ин-
формации? Применяет ли для анализа 
математический и статистический ин-
струментарий? Иными словами, а мо-
жет ли этот человек, выйдя из вуза, что-

то делать сам? Так, во всяком случае, 
должна быть устроена система обуче-
ния в вузе. Но жизнь, признаю, вносит 
свои коррективы. В системе вузовского 
образования становится все больше 
студентов-«платников», и учебные заве-
дения, конечно, в них заинтересованы. 
Если такого студента отчислить, вуз по-
теряет деньги. Поэтому студентов, обу-
чающихся на коммерческой основе, по-
рою «тянут» изо всех сил. И дипломные 
работы для них, да, иногда пишут нейро-
сети. Но тогда возникает вопрос к самим 
вузам: вы действительно высшее учеб-
ное заведение или коммерческий про-
ект, главная цель которого — извлече-
ние максимальной прибыли? В вузах, 
которые заботятся о своем реноме, сту-
дентов-полузнаек не может быть по 
определению, потому что они работают 
вдолгую и просто вынуждены выдержи-
вать высокий стандарт. 

Диплом — филькина грамота
Главный редактор телеканала RT Маргарита Симоньян предложила скорректировать процесс обучения в вузе: «Надо отменить эту формалистскую 
и тупую практику писать дипломы. Умение написать диплом не имеет ровно никакого отношения к готовности человека работать 
по специальности, это просто филькина грамота». А какие еще огрехи есть в системе высшего образования? Стоит ли вообще его получать?

АЛЕКСАНДР 
САФОНОВ
ПРОФЕССОР 
ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬ
СТВЕ РОССИИ

ВЛАДИМИР 
РОЖКОВ
ПРОРЕКТОР 
АКАДЕМИИ ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

ИГОРЬ 
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КАНДИДАТ 
СОЦИОЛОГИ
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ЮРИЙ 
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30 октября 2022 года. Студенты Московского политеха Георгий Шарипов (слева) и Вадим Ножкин разработали приложение, которое по голосу определяет уровень стресса

Lol
Платное высшее образование 
резко снизило требования к сту-

дентам. Поэтому сейчас многие вы-
пускники вузов — не специалисты, 
а владельцы «корочек». 

Добрынин
Мне кажется, все зависит от кон-
кретного человека. Если ты хо-

чешь учиться, то даже в «среднень-
ком» вузе получишь хорошие знания. 

Ольга
Вуз — это место, где ты можешь 
получить социальный капитал: 

знакомства с правильными людьми, 
которые в жизни пригодятся. 

Комментарии

Виктория Сергеевна
В творческих вузах дипломная 
работа точно нужна. Никита Ми-

халков, например, снял для диплома 
короткометражку «Спокойный день 
в конце войны». Так ее до сих пор 
с мотрят!

Lev
Я оканчивал юрфак, и, когда писал 
диплом, четко понимал, что он со-

вершенно никому не нужен. Сам юр-
фак — да, там реально давали нужные 
знания. А дипломная работа — нет.

Ирина
Дипломную работу я покупала — 
потому что уже работала и писать 

было физически некогда. Есть конто-
ры, где могут написать диплом на лю-
бую тему. И многие услугами этих кон-
тор пользуются.

И. Е.
Диплом писал сам и даже спустя 
35 лет помню его тему и основные 

тезисы. Возможно, потому что учился 
еще в СССР, тогда нам давали действи-
тельно высшее образование.

Комментарии

Мила Кошкина
Профориентирования как не бы-
ло, так и нет! Я на бухгалтера вы-

училась, а работала всю жизнь в прода-
жах. Муж окончил военное училище, 
а работает менеджером на пивзаводе. 
А сейчас сын не знает, на кого учиться. 

Andr
Вуз, мне кажется, должен прежде 
всего учить самостоятельно полу-

чать новые знания и навыки. Ведь этим 
придется всю жизнь заниматься!

Евгений Кошелев
В качестве преподавателей нуж-
но приглашать людей из будущей 

профессии. Я через своего преподава-
теля на первую работу устроился. Спа-
сибо ему!

Наталья
Студенты-целевики, за кого фир-
мы платят, как правило, довольно 

тупые и учиться не хотят. Им ведь ди-
плом все равно дадут. Понятно, каких 
специалистов мы на выходе получаем.

Комментарии Андрей
Нужно учиться как в развитых 
странах: сначала получаешь 

в колледже конкретную специаль-
ность, потом работаешь. Если решил, 
что нужно повысить квалификацию — 
иди в вуз за высшим образованием. 

Марина Федорова
Я отправила дочь в вуз, чтобы ее 
окружали студенты. Все-таки 

у них, как правило, выше интеллекту-
альный уровень и лучше карьерные 
перспективы. Ведь где учится, там на-
верняка и парня себе найдет.

Комментарии

Сергей Гаврилов
Я даже не помню, о чем был мой 
диплом. Просто какой-то набор 

букв с нулевой научной ценностью. 
Дипломы пишут, «чтобы было».

Nona
Мне кажется, во время обучения 
в вузе нужно веселиться, чтобы 

было что вспомнить. Ведь потом всю 
жизнь еще работать!

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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точка Cегодня точку в номере ставит футболист Олег Корнаухов, одержавший победу в драматическом финале Международного футбольного турнира «Кубок легенд — 
2023». Со счетом 6:4 россияне одолели сборную «Легенды СНГ». Болельщики ликовали. В составе победителей по два раза отметились футболисты Александр Саме-
дов и Павел Погребняк. Еще по мячу забили Константин Головской и Юрий Жирков. Авторами голов в проигравшей команде стали Хуршед Махмудов, Вячеслав Глеб, 
Сервер Джепаров и Вячеслав Лычкин. Эта победа стала для «Легенд России» уже четырнадцатой за последние пятнадцать лет. Более пяти тысяч человек пришли по-
болеть за спортсменов, а после матча выстроились огромные очереди, чтобы получить заветный автограф от легенд одного из самых любимых видов спорта у росси-
ян. Главный приз капитану «Легенд России» вручила дочь звезды мини-футбола Константина Еременко Юлия. Именно его именем с 2011 года называется этот турнир.

Открыли знаменитые бани, 
осудили культ личности 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1706 год.На северной 
окраине Москвы Петром I 
был основан Аптекарский 
огород для выращивания 
лекарственных растений. 
Ныне — Ботанический сад 
МГУ им. М. В. Ломоносова.

1721 год. Император Петр I 
открыл Святейший прави-
тельствующий синод.

1896 год.В Москве откры-
лось новое здание Санду-
новских бань. Так заведе-
ние, созданное в начале 
XIX века актером Силой 
Сандуновым, обрело вто-
рую жизнь.

1936 год.Родилась совет-
ская и польская певица 
и композитор Анна Герман.

1956 год.На XX съезде 
Компартии осужден культ 
личности Иосифа Сталина.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Залечивайте раны, 
а не ковыряйте

На 14 февраля, которое, как известно, 
День влюбленных, среди столичных 
девчонок оказались востребованны-
ми «парни для фотосессии». Красав-
чики, которые за долю малую, сирот-
скую, сводят в кино, подарят букет, 
страстно поцелуют, — все на камеру. 
Фотосъемку можно будет выложить 
в соцсети, и, конечно, она вызовет фу-
рор в ограниченном круге «друзей» 

и подписчиков, и в конечном итоге «бывший» сгрызет 
себе ногти до локтей от досады — надо же, какую дев-
чонку потерял…
Это еще что, скажу я вам. Есть реальная история одной 
совершенно замечательной девушки — она инсцениро-
вала аж целую свадьбу с белым платьем, локонами, буке-
том невесты и женихом в смокинге, — выложила фото 
в сеть специально для того, чтобы «позлить бывшего». 
Съемка удалась, но только цели эти стрелы не достиг-
ли — «бывшему» оказалось просто-напросто наплевать, 
он никак не отреагировал на фото-
сессию. А то и перекрестился — сла-
ва богу, пристроилась как-то экс-
подружка.
Ну, изобразить свадьбу — это, как го-
ворится, ту мач. Слишком. Но и по-
становочные съемки с подставным 
ухажером — тоже довольно позорно.
Глупо, девочки. Вот просто — глупо 
и незрело. Обесцениваете тем самым 
себя в собственных глазах.
Любовь прошла — завяли помидоры. 
Отношения себя исчерпали или и бы-
ли изначально «вычитающими» из 
вас. Расстались, что ж. Залечивайте 
раны, а не ковыряйте их в попытке ис-
кусственно привлечь к себе внимание. Даже если — ска-
зочное развитие событий — «бывший» приревнует 
и вернется; оно, как говорится, вам надо? Ну проиграете 
еще раз тот же сценарий с теми же главными действую-
щими лицами. Возвращаться к бывшим — это как смо-
треть один и тот же фильм ужасов, надеясь, что уж на 
этот раз все выживут. «Не возвращайтесь к былым воз-
любленным, былых возлюбленных на свете нет», — пе-
речитайте классику.
Да еще, чего доброго, вранье с постановкой на свет бо-
жий вылезет.
Как вылезет? Да сами же и расскажете — обычно все 
«страшные секреты» женщины выбалтывают про себя 
сами. Но, скорее всего, денежки на альфонса с букетом 
будут просто-напросто потрачены впустую. «Бывший» 
не отреагирует никак.
Есть такое любопытное жизненное наблюдение: «После 
расставания у пары начинается соревнование: кто кого 
счастливее». Не участвуйте в этом умозрительном сорев-
новании, пожалуйста. 
Победитель в нем — тот, кто про «бывших» просто-на-
просто забыл и живет вполне себе счастливо, настоя-
щим, а не прошлым.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Англицизмы из речи 
чиновников хотят 
убрать с помощью 
закона. И как вам?

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Я полностью согласна как 
с результатами опроса, так 
и с самим законопроектом. 
Скорее всего, использование 
иностранных слов в речи чи-
новников и госслужащих об-
легчает их речь. Удобнее 
и проще найти заимствова-
ние, чем напрягать голову 
и искать аналог слова в рус-
ском языке. Но я считаю, что 
если политик обращается 
к своему народу, то люди не 
обязаны учить английский 
или другие языки и изучать 
речи своих избранников со 
словарем. Все должно быть 
понятно и человеку с несколь-
кими высшими образования-
ми, и простым рабочим. По-
этому чем меньше в речи чи-
новников будет заимствован-
ных слов — тем будет лучше.

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ 
ДОКТОР ФИЛОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, 
РЕКТОР ЛИТЕРАТУРНОГО ИНСТИТУТА 
ИМЕНИ А. М. ГОРЬКОГО

Мне кажется, что главное — 
не доводить эту идею до аб-
сурда. Конечно, свой язык на-
до защищать. Потому что, ес-
ли легко можно найти рус-

ский синоним, то не надо 
использовать английское сло-
во. Но становиться языковы-
ми «пуристами» и начинать 
репрессировать людей, кото-
рые употребили английский 
термин вместо русского, — 
это абсурд. Каждый человек 
говорит так, как ему удобней. 
Поэтому, конечно, создавать 
языковую полицию и начи-
нать всех штрафовать — мера 
излишняя. Такое впечатле-
ние, что у нас в стране нет дру-
гих забот и проблем... По ито-
гу замысел — правильный. 
Весь вопрос в том, как он бу-
дет применяться на практике. 
Если исполнение подкачает... 
то вряд ли эта идея пойдет 
всем нам на пользу. 

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ 
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ, НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Я считаю так: кто знает рус-
ский язык, тот говорит по-
русски. Например, есть слово 
«бульвар». Оно давно вошло 
в наш обиход. Мы его считаем 
заимствованным или рус-
ским? Есть ли «срок давно-
сти» у таких слов? А сейчас, 
например, не только чинов-
ники, но и все остальные ча-
сто используют в своей речи 
слово «локация». Особенно 
распространено оно в кино-
производстве, да и в целом 
в сфере культуры. У этого сло-
ва есть аналог — «местона-
хождение». Но «локация» зву-
чит короче, кроме того, слово 
настолько вошло в оборот, 

Две трети россиян — 65 процентов — поддерживают принятый Госдумой в первом 
чтении законопроект, запрещающий чиновникам и госслужащим использовать в пу-
бличной деятельности иностранные слова, если у них есть аналоги в русском языке. 
Еще девять процентов считают, что распространить закон надо на всех людей.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

что отрицать его тоже не име-
ет смысла. Поэтому особого 
обоснования в этом запрете 
я для себя не вижу.  

КОНСТАНТИН ДЕРЕВЯНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО СВЯЗЯМ 
С ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ОРГАНАМИ 
РОССИЙСКОГО КНИЖНОГО СОЮЗА, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НЕКОММЕРЧЕСКОГО 
ПАРТНЕРСТВА ПО СОДЕЙСТВИЮ 
В ПОДДЕРЖКЕ И СОХРАНЕНИИ 
РУССКОГО ЯЗЫКА

Что касается инициативы по 
очищению языка от чрезмер-
ных англицизмов, искус-
ственно навязываемых, а та-
кая ситуация в нашей стране 
имеет место, то я считаю со-
вершенно правильным ис-
пользовать только русские 
слова для того, чтобы обозна-
чать те или иные явления. 
А еще от себя я бы добавил, 
что  необходимо избавляться 
и от засилья канцеляризмов. 
Их как раз особенно много 
в речах чиновников. Это  важ-
ная и нужная вещь, если мы 
говорим про повышение ре-
чевой культуры российских 
государственных служащих. 
А еще от англицизмов надо 
избавлять представителей 
средств массовой информа-
ции и всех тех людей, кото-
рые работают в сферах, где 
использование государствен-
ного языка считается обяза-
тельным. Конечно, законо-
проект, как и все инициати-
вы, требует детализации 
и уточнений. Думать, что 
примут закон — и все по 
щелчку пальцев перестанут 
в своей речи использовать за-
имствованные слова, непра-
вильно. На это наверняка уй-
дет время. Поэтому для нача-
ла надо определить, что такое 
«исконно русское слово» при-
менительно к тому или ино-
му иностранному заимство-
ванию. 

Вадим Абдрашитов и его «кино 
морального беспокойства» 

Горькое известие: 12 февра-
ля не стало режиссера Вади-
ма Абдрашитова. В послед-
ние годы он много болел. Со-
всем недавно, 19 января, ему 
исполнилось 78 лет. 

Несмотря на болезни, выгля-
дел Вадим Юсупович намного 
моложе своего паспортного 
возраста. Таким он и останется 
в памяти — красивым, строй-
ным человеком с хорошей, яс-
ной улыбкой. Про него никто 
и никогда не говорил плохого: 
Абдрашитов имел славу чело-
века честного и в высшей сте-
пени порядочного. Сейчас, на 
остроте переживания его ухо-
да, вспоминается его взгляд — 
открытый и всегда будто не-
много печальный. Впрочем, 
почему немного? Один из са-
мых талантливых наших ре-
жиссеров не снимал кино два 
десятка лет... 
Все фильмы Вадима Абдраши-
това были, если можно так 
сказать, смыслообразующи-
ми. После учебы в МФТИ и ра-
боты на Московском заводе 
электровакуумных приборов 
25-летний Абдрашитов, оча-
рованный фильмом Михаила 
Ромма «Девять дней одного 
года», поступил во ВГИК. Кста-
ти, он оказался именно в ма-
стерской Ромма, в чем виделся 
хороший знак. Оттолкнув-
шись от той основы, что зало-
жил в него практик и теоретик 
Ромм, совсем молодой еще ре-
жиссер уже в пору студенче-
ства выдал на-гора две мощ-
ные короткометражные лен-
ты, поражавшие взрослостью 
взгляда и профессионализ-
мом — «Репортаж с асфальта» 
и «Остановите Потапова». 
И с первых же работ Абдраши-
тов заявил о себе как режиссер 
с оригинальным, узнаваемым 
почерком. 
На «Мосфильме» Абдрашитов 
начал снимать бодро и ярко. 
В выходе картин образовался 
даже некий ритм: они появля-
лись раз в два года. 1976 — 
«Слово для защиты», 1978 — 
«Поворот», 1980 — «Охота на 
лис», 1982 — «Остановился по-
езд», 1984 — «Парад планет», 
а потом — «Плюмбум, или 
Опасная игра» и «Слуга». Все 

его фильмы провоцировали на 
глубокие дискуссии. Кто-то из 
критиков дал точное опреде-
ление фильмам, которые сни-
мал Абдрашитов, назвав их 
«кинематографом морального 
беспокойства». Все, что сни-
мал режиссер, не просто выяв-
ляло нравственную несовер-
шенность общества, а диагно-
стировало ее еще в стадии на-
чального развития. «Наш 
моральный камертон» — гово-
рили про режиссера. 
«Мосфильм» свел Абдрашито-
ва со сценаристом Алексан-
дром Миндадзе. Они создали 
вместе 11 работ. Их тандем ра-

ботал слаженно, но потом 
Миндадзе сам подался в ре-
жиссуру. А Абдрашитов на 
многие годы замолчал. По-
следняя его картина вышла 
в 2003 году. «Магнитные бури» 
были восприняты неоднознач-
но. А потом... Он вынашивал 
замыслы, встречал тех, кто на 
словах был готов вкладывать 
в кино деньги, но затем исче-
зал... Но в будущее кинемато-
графа он верил, тем более что 
его работы оказались пророче-
скими — моральные кризисы 
из фильмов Абдрашитова «до-
гнали» нас...
— Я знаком с Вадимом Юсупо-
вичем с середины 1980-х годов 
по работе на «Мосфильме», 
а потом по ВГИКу, где он выпу-
стил не одно поколение моло-
дых режиссеров. Если гово-
рить о режиссуре, то, конечно, 
Вадиму Абдрашитову присущ 
уникальный, свойственный 
только ему взгляд на мир, — 
рассказал Федор Попов, ре-
жиссер, генеральный дирек-
тор ООО «ВГИК-Дебют». — 
В его картинах проявляются 
его характер и его главные 
свойства: порядочность, взве-
шенность, острый ум и му-
дрость. Невероятно жаль, что 
он ушел так рано.  

РЕДАКЦИЯ ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗ
НОВАНИЯ БЛИЗКИМ, КОЛЛЕГАМ 
И ДРУЗЬЯМ РЕЖИССЕРА ВАДИМА 
АБДРАШИТОВА.  

память

7 апреля 2014 года. Режиссер Вадим Абдрашитов 
на церемонии вручения премии «Белый квадрат»

Творческий способ подружиться 
со своими соседями
До 28 февраля проходит при-
ем заявок на всероссийский 
конкурс «Лучший зимний 
двор России». Он направлен 
на поиск самых лучших прак-
тик благоустройства город-
ской среды.

Принять участие в конкурсе 
можно в трех номинациях: 
«лучшее зимнее мероприятие 
во дворе», «лучшая зимняя 
дворовая инфраструктура» 
и «лучшее зимнее оформле-
ние двора». Но выбирать луч-
шие практики будут не только 
члены жюри. Параллельно 
организуют народное голосо-
вание на сайте проекта.
Ведущий эксперт по жилищ-
ному праву ЖКХ Общероссий-
ского движения «За права че-
ловека» Виктор Федорук счи-
тает, что этот конкурс может 
быть полезным не только для 

городской среды, но и для са-
мих москвичей. 
— Сейчас люди могут не 
знать, кто живет с ними на од-
ной лестничной клетке. Но 
все мы забываем, что соседи 
могут помочь в трудных ситу-
ациях. Сколько было случаев, 
когда именно они помогали 
при затоплениях, спастись от 
пожара или же просто при-
сматривали за ребенком, ког-
да родителям нужно было уе-
хать, — отметил эксперт. 
Федорук добавил, что такой 
конкурс также позволит обре-
сти полезные знакомства. 
— Даже если жильцы опреде-
ленного двора будут нацеле-
ны на победу в конкурсе и по-
лучение призов: они все рав-
но подружатся в процессе, — 
дополнил Виктор Федорук.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

досье
Вадим Абдрашитов — 
член Союза кинемато-
графистов России, 
в 1986–1990 годах се-
кретарь правления Сою-
за кинематографистов 
СССР, действительный 
член Российской акаде-
мии кино, член правле-
ния Гильдии киноре-
жиссеров России, пре-
зидент кинофестиваля 
«Сталкер», руководи-
тель мастерской кафе-
дры режиссуры художе-
ственного фильма 
ВГИКа. 
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